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Президент 
Казахстана принял 
делегацию 
Европейского Союза

ИСМАИЛ МАМЕТ: 
«Наш долг – всем сердцем помогать 

нашему народу и государству 
не ожидая ничего взамен»

DATÜB Heyeti, T.C Bakü 
Büyükelçisi Doç.Dr.Cahit Bağcı’yı 

makamında ziyaret etti

Milli Kahraman İskender Aznaurov 27 Eylül 
Karabağ şehitlerini “Anım Günü”nde 

Bakü’deki mezarı başında anıldı

Достойно 
прожитая 
жизнь

13 сентября в 66 лет ушел из 
жизни Ветеран труда, кандидат 
биологических наук, почетный 
педагог,  общественный дея-
тель, специальный корреспон-
дент газеты «Ахыска», забот-
ливый отец и любящий супруг 
Бег-Алы Байрам. 

“Türkiye’ye her alanda nasıl 
çağ atlatmışsak, yarın da büyük 
ve güçlü Türkiye’yi yine biz 
inşa edeceğiz”
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Алматы қаласы бойынша 
145 санақ бұрыштары ашылды

Елімізде 1 қыркүйек күні  жалпыұлттық 
халық санағы басталды.  Шара алғаш 
рет цифрлық технологияларды қолдану 
арқылы өткізілуде. Газетіміздің бүгінгі 
санында биылғы санақтың ерекшелігі, 
Алматыда дәстүрлі санақ науқанының 
қалай жүргізілетіндігі, тағы да басқа 
маңызды сұрақтар төңірегінде Қазақстан 
Республикасының Стратегиялық жоспар-
лау және реформалар агенттігі Ұлттық 
статистика бюросының Алматы қаласы 
бойынша департаментінің басшысы 
ӘБІЛДАБЕКОВ Айдар Ахметбекұлының 
тілшімізге берген сұхбатын ұсынамыз. 

5-бет
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В нашу газету 
вы можете 

В ходе встречи были обсуждены 
состояние и перспективы взаимодей-
ствия в рамках расширенного парт-
нерства и сотрудничества между Ка-
захстаном и Европейским Союзом. 
Также были рассмотрены вопросы 
региональной безопасности.

Глава государства проинформи-
ровал делегацию ЕС о политических 
и экономических реформах в нашей 
стране, а также о мерах по оказанию 
гуманитарной помощи Афганистану.

Имон Гилмор, высоко оценив 
уровень политического и торгово-
экономического сотрудничества 
Казахстана и Европейского Сою-
за, подчеркнул своевременность 
и важность поддержания контак-
тов для дальнейшего углубления                                              
партнерства.

Спецпредставитель ЕС по правам 
человека высказал мнение, что пред-
стоящий визит Президента Казахста-
на в Брюссель станет важной вехой в 
развитии двусторонних отношений.

Делегация ЕС приветствовала 
лидерство Казахстана в регионе в 
контексте стабилизации ситуации 
в Афганистане, особо отметив ре-
шения Касым-Жомарта Токаева о 
размещении офиса Миссии ООН по 
содействию Афганистану в Алматы 
и оказании помощи афганским сту-
дентам.

Имон Гилмор и Тери Хакала со-
общили Президенту о том, что они 
будут представлять Брюссель на 
Гражданском форуме Центральная 
Азия – Европейский Союз, который 
открывается в Алматы.

В поселке Гвар-
дейском Глава госу-
дарства ознакомился 
с ходом строитель-
ства жилья для со-
трудников Научно-
исследовательского 
института проблем 
биологической                      
безопасности.

Аким Жамбылской области Бердибек Сапарбаев доложил о завер-
шении строительства трех жилых домов на 180 квартир для отечествен-
ных и зарубежных научных специалистов.

Затем Касым-Жомарту Токаеву показали новые полностью мебли-
рованные квартиры, на возведение которых из республиканского бюд-
жета было выделено 2,3 млрд тенге. Первый дом был завершен в мае. 
Многоквартирные дома сданы в чистовой отделке, подведены все инже-
нерные коммуникации.

Президент Казахстана принял 
делегацию Европейского Союза
Касым-Жомарт Токаев принял специального представи-

теля Европейского Союза по правам человека Имона Гил-
мора и специального представителя Европейского Союза 
по Центральной Азии Тери Хакалу.

Президент Касым-Жомарт Токаев посетил 
новые дома для сотрудников НИИ проблем 

биологической безопасности

Верительные грамоты вручи-
ли послы Объединенных Арабских 
Эмиратов – Мухаммед Саид Мухам-
мед Аль-Арики, Швейцарии – Дэвид 
Грихтинг, Ирландии – Брайан Ма-
кэлдафф, Мексики – Хосе Луис Мар-
тинес Эрнандес, Новой Зеландии – 
Сиалей Аллегра ван Тур, Албании 
– Кастриот Робо, Гренады – Олег 
Фирер, Мавритании – Сид’Ахмед 
Аль Бекайе Хамади, Туниса – Тарак 
Бен Салем, Норвегии – Джон Микал 
Квистад, Никарагуа – Альба Асусе-
на Торрес Мехия.

Касым-Жомарт Токаев поздравил 
дипломатов с официальным нача-
лом их миссии в нашей стране.

– Вы представляете разные ча-
сти света – Ближний Восток, Евро-
пу, Латинскую Америку и Карибский 
бассейн, Африку и Океанию. Будучи 
сторонником укрепления междуна-
родного сотрудничества, Казахстан 
готов и впредь наращивать друже-
ственные связи с вашими странами 
как в двустороннем, так и в многосто-
роннем измерениях, – заявил Глава 
государства.

Президент обратил внимание 
дипломатов на историческую веху 
– 30-летие Независимости нашей 
страны. Он подчеркнул, что совре-
менный Казахстан – это зрелое и 
состоявшееся государство, которое 
пользуется уважением за внутрен-
нюю стабильность, эффективную 
модель единства в многообразии, 
динамичный экономический рост 
и сбалансированную внешнюю                     
политику.

Касым-Жомарт Токаев остано-
вился на подходах нашей страны к 
преодолению современных вызовов, 
в том числе последствий изменения 
климата. По его мнению, исключи-
тельную важность приобретает ис-
полнение обещаний, которые будут 
приняты в рамках предстоящей гло-
бальной Конференции в Глазго. В 
этой связи Глава государства напом-
нил о планах Казахстана по достиже-
нию углеродной нейтральности.

– В этом месяце мы запустим 
Стратегию достижения углеродной 
нейтральности до 2060 года. До-
ступ к зеленому финансированию и 
зеленым технологиям будет иметь 
решающее значение для ее реали-
зации. Мы надеемся на налажива-
ние сотрудничества со странами, 
которые вы представляете, включая 

ОАЭ, Швейцарию, Ирландию, Но-
вую Зеландию и Норвегию, – сказал                
Президент.

Касым-Жомарт Токаев так-
же указал на важность обеспече-
ния продовольственной и водной                                       
безопасности.

– Казахстан является активным 
участником глобальной цепочки по-
ставок продовольствия. Мы привер-
жены экологизации и устойчивому 
развитию сельскохозяйственного 
сектора. Мы инициировали созда-
ние Исламской организации по про-
довольственной безопасности, в ко-
торую входят 36 стран и около 1,5 
млрд. человек, и в настоящее время 

председательствуем в данной Орга-
низации, – сказал он.

Глава государства подтвердил 
приверженность общему и недели-
мому евроатлантическому и евра-
зийскому сообществу безопасности, 
провозглашенному в Астанинской 
декларации Саммита ОБСЕ 2010 
года, приветствовав эффективное 
лидерство Албании на посту предсе-
дателя ОБСЕ в 2020 году.

Касаясь вопросов обеспечения 
безопасности, Президент назвал 
предотвращение конфликтов и под-
держание мира в Азии одним из 
внешнеполитических приоритетов 
нашей страны. В этом контексте он 
отметил роль СВМДА в качестве 
жизнеспособной платформы для 
выработки коллективных подходов к 
решению проблем безопасности.

Касым-Жомарт Токаев также вы-
сказался о ситуации в Афганистане, 
призвав новые власти этой стра-
ны к выполнению обязательств по                   
предотвращению любых проявле-
ний насилия, контрабанды наркоти-
ков и неконтролируемой миграции.

В продолжение Глава государ-
ства проинформировал послов о 
вкладе Казахстана в международ-
ные усилия по стабилизации в Аф-
ганистане.

– Мы прорабатываем вопрос по-
ставки 5 тысяч тонн пшеничной муки 
на сумму 2,5 млн. долларов в каче-
стве гуманитарной помощи афган-
скому народу, и эта помощь будет 
постоянно предоставляться этой 
стране, – сообщил Президент.

В завершение Касым-Жомарт То-
каев пожелал дипломатам успехов и 
передал слова приветствия главам 
их государств и правительств.

Президент Касым-Жомарт 
Токаев принял верительные 

грамоты у послов ряда государств
В резиденции Акорда состоялась церемония вручения 

верительных грамот Президенту Казахстана чрезвычай-
ными и полномочными послами 11 государств.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 

доводит до сведения всех авторов:  тексты 
необходимо присылать  в Word. 

Сканированные материалы 
приниматься не будут.



3

3

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

8 октября  2021 № 37Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi Официально/Resmi

Cumhurbaşkanı Erdoğan, yeni yasama yı-
lındaki ilk Meclis grup toplantısında yaptığı 
konuşmada, partilileri selamlayarak sözleri-
ne başladı.

Yaklaşık 2,5 aylık aradan sonra gazi Mec-
lis çatısı altında milletvekilleriyle birlikte ol-
maktan duyduğu memnuniyeti dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Geçtiğimiz yasa-
ma döneminde gerçekten çok çalıştınız, çok 
önemli faaliyetler gerçekleştirdiniz. Yaz ayla-
rında şehirlerinizde teşkilatlarımızla birlikte 
yürüttüğünüz çalışmaları da yakından takip 
ettim. İnşallah bundan sonra hem Meclis’te 
hem de şehirlerinizde aynı gayretle yolunuza 
devam edeceğinize inanıyorum” diye konuş-
tu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Meclis’in 27. 
Dönem 5. Yasama Yılı’nın, çok daha verimli 
bir çalışma dönemi olarak geçeceğini kayde-
derek, “Şimdiden her birinize Genel Kurul, 
komisyon ve grup çalışmalarına yapacağınız 
katkılar için şükranlarımı sunuyorum” ifade-
sini kullandı.

Millî iradenin tecelligâhı olan Meclis’te 
görev alan milletvekillerinin, aynı zamanda 
halkla yönetim organları arasındaki irtibatı 
sağlama görevini de yürüttüğüne işaret eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Cumhurbaşkan-
lığı Hükûmet Sistemi ile yasama, yürütme 
ve yargı arasındaki ilişkileri netleştirirken, 
uyumu da en üst noktaya çıkardık. Bugün 
burada Cumhurbaşkanı ve ülkenin en büyük 
partisinin Genel Başkanı sıfatıyla bulunmam 
bile yeni yönetim sisteminin başarısının ifa-
desidir” değerlendirmesinde bulundu.

“ÜLKEMİZİN İLK SİVİL ANAYA-
SASINI HAZIRLAMA TEKLİFİMİZDE 

GERÇEKTEN SAMİMİYİZ”

Meclis’in, millî mücadeleyi zafere taşıdı-
ğına dikkati çeken Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerine şöyle devam etti: “Meclis, Cumhu-
riyetimizi kurmuştur. Ülkemizi çok partili si-
yasi hayata geçirmiştir. Her darbe döneminin 
ardından millî iradeyi yeniden ayağa kaldır-
mıştır. Demokratik ve ekonomik kalkınma 
hamlelerine destek olmuştur. Yeni yönetim 
sistemimizi inşa etmiştir. Maziden atiye kur-
duğumuz demokrasi ve kalkınma köprüsü-
nün adeta kilit taşı olan Meclisimiz, kurucu 
ve devrimci vasfıyla hem kazanımlarımıza 
sahip çıkmakta hem de ufk umuzu aydınlat-
maktadır. İnşallah bu Meclis, Türkiye’nin 
millî iradenin temsilcileri eliyle yapılan ilk 
Anayasasını hayata geçirme şerefine de nail 
olacaktır. Biz, Türkiye’nin gündemine ge-
tirdiğimiz, ülkemizin ilk sivil Anayasasını 
hazırlama teklifimizde gerçekten samimiyiz. 
AK Parti ve Cumhur İttifakı olarak kendi 
hazırlıklarımızı yapıyoruz. Meclis’teki diğer 
partilerden de kendi hazırlıklarını en kısa sü-
rede kamuoyuyla paylaşmalarını bekliyoruz.

Şayet diğer partilerin Anayasa teklifl e-
ri ile kendi hazırlıklarımızı uzlaştırabilirsek 
yasama yılı bitmeden Meclis bünyesinde bu 
işi neticeye ulaştırabiliriz. Tabii bunun için 
öncelikle diğer partilerin Anayasa teklifl erini 
kamuoyuna açıklamaları gerekiyor. Uzlaşma 
sağlanamaması durumunda ise siyasi partiler 
olarak zaten yaklaşmakta olan 2023 seçimle-
rinde hep birlikte milletin terazisine çıkarız. 
Milletimizin sandıktaki kararı da başımız 
gözümüz üstünedir. Hiç şüphesiz burada te-
mel belirleyici, ülkemizin yönetim sistemi ile 
ilgili farklı görüşlerin nasıl bir araya getirile-
bileceğidir.”

“TÜRKİYE’NİN, CUMHURBAŞKAN-
LIĞI HÜKÛMET SİSTEMİ İLE ELDE 

ETTİĞİ AVANTAJLARIN NE KADAR 
KRİTİK ÖNEME SAHİP 

OLDUĞU, SALGIN DÖNEMİNDE 
GÖRÜLDÜ”

Türkiye’nin, Cumhurbaşkanlığı Hükûmet 
Sistemi ile elde ettiği avantajların ne kadar kri-

tik öneme sahip olduğunun, salgın dönemin-
de hep birlikte yaşandığını ve görüldüğünü 
vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Gelişmiş ülkeler dâhil pek çok dev-
let, hâlen süren nice siyasi, ekonomik, sosyal 
sancılarla kıvranırken, biz sağlıktan sanayiye 
her alanda kendimizi pozitif yönde ayrıştırma-
yı başardık. Tarihimizin en köklü yönetim re-
formunda üçüncü yılımızı tamamlarken geriye 
dönüp baktığımızda ‘Evet, gerçekten iyi bir 
iş yaptık’ diyebiliyoruz. Eksikler, aksaklıklar, 
düzeltilmesi gereken hususlar yok mudur? El-
bette vardır. Hepsinin de farkındayız, hatta bu 
doğrultuda yaptığımız kapsamlı çalışmalar da 
elimizde mevcuttur. Bunların hepsi de çok ba-
sit dokunuşlarla, küçük revizyonlarla düzelti-
lebilecek tali meselelerdir. Yeni Anayasa süreci 
başarılı bir şekilde neticelenirse devamında bu 
sorunlar zaten kendi mecrasında çözülür.

Böyle bir imkânın olmaması hâlinde ise 
seçim sonrasına kadar ortaya çıkacak tecrübe-

ye ve birikime göre biz Cumhur İttifakı çatısı 
altında kendi düzenlemelerimizi hayata ge-
çirme yoluna gideriz. Milletimize her hâl ve 
şart altında 2023 sonrası için büyük ve güçlü 
Türkiye hedefimiz doğrultusunda daha kolay 
ve hızlı ilerlememizi sağlayacak yeni bir yol 
taahhüt ediyoruz. Türkiye’nin en devrimci, en 
yenilikçi, en reformcu, en vizyoner partisi ola-
rak Allah’ın yardımı ve milletimizin desteğiyle 
işte bu yol haritası istikametinde ülkemizi önce 
2023’e sonra da 2053’e taşıyacağız.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, yeni yasama 
yılı açılış konuşmasında diğer pek çok husus-
la birlikte ekonomiyle ilgili de kapsamlı bir 
değerlendirme yaptığını söyledi. Türkiye’nin 
bugüne kadar ki en zorlu mücadeleleri ve en 
parlak başarılarının hep ekonomi ile birlikte 
şekillendiğini belirten Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, “Demokrasi ve kalkınma hamlelerimi-
zin ekonomimize etkisinin en somut örneği 
küresel vesayet sopası olarak kullanılan IMF 
borcumuzdan kurtulmuş olmamızdır. Eski 
Türkiye’yi hatırlayanlar bu başaranın anlamını 
çok daha iyi bilecektir. Yoklukların, yoksul-
lukların, baskıların zulümlerin Türkiye’sinden 
bölgesinin ve dünyanın en güçlü bir ülkelerin-
den hâline hangi zorluklarla hangi mücadele-
lerle gelindiğini kesinlikle unutamayız” dedi.

“VATAN MİLLET EDEBİYATIYLA 
MANGALDA KÜL BIRAKMAYANLARIN 
TERÖR ÖRGÜTÜ GÜDÜMÜNDE SİYA-
SET YAPAR DURUMA DÜŞMESİ ACİZ-

LİKTİR”

Konuşmasında “Türkiye’nin tüm sınır öte-
si harekâtlarını, bölgesel ön alma amaçlı tüm 
diplomatik çabalarını engellemeye çalışan bu 
partinin yerli de millî olmayan politikalarını 
milletimize her fırsatta tekrar tekrar anlata-

cağız” ifadelerine yer veren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şöyle devam etti: “Tarih, CHP gibi 
Cumhuriyet’in en eski partisini, HDP gibi bir 
terör örgütü kuklası emrine verenlerden elbet-
te hesap soracaktır. Tabi bir de CHP’nin başını 
çektiği ittifakın diğer ortağı olan parti ve onun 
başındaki hanımefendi var. CHP bir yandan 
ittifakın bir türlü adı konmayan partisi HDP’yi 
bir yandan resmî ortağı bu partiyi idare etmek 
için adeta kırk takla atıyor. HDP’nin Millet 
İttifakı’nın ortağı olduğu gerek bu partinin 
yöneticilerinin beyanlarıyla, gerekse CHP’nin 
belediyelerindeki uygulamalarıyla inkârı 
mümkün olmayan bir gerçek ortaya çıkmış-
tır. İYİ Parti’nin bu gerçeğe kör sağır kalarak 
kendi konumunu koruma çabası artık sürdü-
rülebilir değildir. Bu partinin başındaki hanı-
mefendinin cumhurbaşkanlığından vazgeçip 
başbakanlığa talip olması da esasen bu traji-
komik görüntüyle ilgilidir. HDP tarafı hanı-
mefendinin cumhurbaşkanlığı adaylığını asla 
kabul etmeyeceğini zaten açıklamıştır. Yani bir 
anlamda HDP Millet İttifakı’ndaki gizli ortak-
lık hakkını kullanarak bu hanımefendiyi veto 
etmiştir.”

Türkiye’nin Cumhurbaşkanlığı Hükûmet 
Sistemi ile yönetildiğini anımsatan Cumhur-
başkanı Erdoğan, “Ve sistemin devam edece-

ği gün gibi aşikarken hayali bir makama talip 
olunmasının gerisinde bu vetonun bu dayat-
manın sineye çekilmesi vardır. Lafa gelince 
vatan millet edebiyatıyla mangalda kül bırak-
mayanların terör örgütünün güdümünde siya-
set yapar duruma düşmesi büyük bir acizliktir, 
Allah kimseyi böyle bir duruma düşünmesin.” 
değerlendirmesinde bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Mücadeleyi 
milletin önünde, er meydanında yapmak ye-
rine kapalı kapılar ardında gizli saklı pazarlık-
larla yürütmeye kalkanların akıbeti işte böyle 
olur. Gerçi şimdi çıkıp buna da itiraz edecek-
lerdir ama manzara ortada. Bir yanda PKK’nın 
ve onun güdümündeki HDP’nin sufl eleriyle 
siyaset yapan bir muhalefet genel başkanı di-
ğer yanda aynı partinin vetosuyla hayalinden 
vazgeçen laft a iyi ama aslında kötü duruma 
düşmüş bir başka muhalefet genel başkanı. Bu 
tablonun inkârı mümkün mü?” diye sordu.

İYİ Parti Genel Başkanı Meral Akşener’in 
“28 Şubat kararlarına ben imza attım. Hepsine 
de gönülden inanıyorum. Uygulanması gerek-
tiğine de gönülden inanıyorum” sözünü unut-
madıklarını belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Akşener’in “Başörtüsüne uzanan eli kırarım 
diyen bendim” sözüyle sergilediği tutarsızlığı 
milletin gördüğünü söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “İnsanda ilke ve 
omurga olmayınca işte böyle her devirde ne 
söylemesi gerekiyorsa onu ağzından saçmak-
tan geri kalmaz. Bize en ağır ifadelerle saldıran 
herkes gibi bunların da gerisi envai çeşit rezil-
liklerle doludur” ifadesini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “İsterseniz bel-
geleyelim, görüntülü olarak izleyelim” diyerek, 
İYİ Parti Genel Başkanı Akşener’in geçmişte 
başörtüsü ile ilgili açıklamalarının da yer aldığı 
bir videoyu izletti. Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
bu videonun ardından sözlerini şöyle sürdür-
dü: “Her şey bir yana, Türkiye, Türk siyaseti, 

Türk Milleti böyle bir fotoğrafı hak etmiyor. 
Birbirlerinden hiçbir farkı yok, akşam yalan, 
sabah yalan. Dün söylediğini bugün inkâr eden 
bir yapı. Gâvurun kılıcını çalan bir anlayışla ya-
pılan işin adı muhalefet değil, taammüden bu 
ülkeye ve bu millete düşmanlıktır. Dünyanın 
başka hiçbir yerinde böyle bir muhalefet anla-
yışını göremezsiniz, bulamazsınız. Türkiye’yi 
yönetmek için aday olduklarını açık yüreklikle 
çıkıp ilan etmekten korkanlara, bu ülke emanet 
edilemez. Kafalarında gezdirdikleri 40 tilkinin 
kuyruğunu birbirine dolaştırdıkları için her 
gün bir başka tarafa savrulanların, yarın han-
gi çukura yuvarlanacaklarını kimse bilemez. 
Evlatlarımızın geleceğini, kendileriyle birlikte 
ülkeye de aynı savrulmaları yaşatmak isteyen 
kifayetsizlerin ihtiraslarına kurban edemeyiz. 
Ülkenin gerçek meseleleri üzerine kafa yor-
mak yerine kendi akıllarınca yumuşak karın 
olarak gördükleri yerlerde yumruk sallayanla-
ra, bu millet Allah’ın izniyle yüz vermeyecek-
tir. Cehaletle riyakârlığın, tembellikle kibrin 
karışımı, ülkenin ve milletin felaketinden ikbal 
devşirmeye çalışan bu kirli muhalefet tarzını ve 
uygulamalarını reddediyoruz.”

CHP ve Genel Başkanı Kemal 
Kılıçdaroğlu’nun, hemen her konuda, neresin-
den tutulsa elde kalacak şekilde tel tel dökül-
düğünü dile getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“CHP’nin başındaki zatın yalanlarını, yanlış-
larını, ift iralarını ortaya sermekten doğrusu 
biz yorulduk. Ama bu zat aynı ahlaksızlıkları 
mütemadiyen tekrarlamaktan bir türlü vaz-
geçmiyor. Hani bir söz vardır; ‘Allah’tan kork-
maz, kuldan utanmaz’ diye. Tam da böyle bir 
profille karşı karşıyayız. Allah’tan korksa ift ira 
atmaz, kuldan utansa yalan söylemez. Kendisi 
her ikisini de sürekli yaptığı için rahatlıkla bu 
sözleri ifade edebiliyoruz” değerlendirmesinde 
bulundu.

Kılıçdaroğlu’nun dün partisinin grup 
toplantısında yaptığı konuşmaya işaret eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Dün yine çıkmış 
Merkez Bankası’nın İstanbul’daki binasından, 
Man Adası ift irasına, uyuşturucu parası ve rüş-
vetten kurlara kadar ilgili ilgisiz bakmadan ak-
lına ne gelirse sallamış da sallamış. Söylenenle-
ri alt alta yazınca ortaya gerçeklikten kopmuş, 
kendi hayal dünyasında yazdığı senaryoları 
hakikat sanmaya başlamış bir ruh hâli çıkıyor. 
Bay Kemal, eğer uyuşturucu arıyorsan aynaya 
bak. AK Parti çatısı altında uyuşturucuyla iş-
tigal eden insan bulamazsın, böyle bir ift irayı 
AK Parti’ye atamazsın. Hayatı boyunca devlet-
ten aldığı maaş dışında bir iş yapmamış, yatı-
rım nasıl yapılır, işletme nasıl kurulur, iş nasıl 
yapılır konusunda en küçük bir fikri olmayan 
bu zatın zırvalarına tek tek cevap vermeyi zül 
addediyorum” görüşünü paylaştı.

Bu iddiaların çoğunun mahkemelere taşın-
dığını bildiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bu 
zatın aleyhinde verilen ve milyonları bulan 
tazminat cezalarıyla kendisinin yalancılığı ve 
müft eriliği yargı kararıyla da tescil edilmiştir. 
Kamudaki tek icraatı başında bulunduğu Sos-
yal Sigortalar Kurumu’nu batırmak olan birisi-
nin, devletin stratejik kararlarıyla ilgili altı da 
üstü de boş hezeyanlarını milletimizin takdiri-
ne bırakıyoruz” sözlerini sarf etti.

“Kılıçdaroğlu’nun yaptığı işin adının siya-
setle, siyasetçilikle ilgisi yoktur” diyen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, bu kişinin siyasetin değil 
tababet ilminin konusu hâline geldiğini dile 
getirdi.

Oturduğu makam itibarıyla Kılıçdaroğlu’nu 
mazur göremeyeceklerini ifade eden Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Artık bu zatın yaptığı 
iş, sorumsuzluğun da ötesine geçerek, ülkeye 
zarar verecek boyuta ulaşmıştır. Bu kişi artık 
mili güvenlik sorunu hâline dönüşmüştür. 
Türkiye’de bir iktidar sorunu yoktur ama ciddi 
bir muhalefet problemiyle karşı karşıya oldu-
ğumuz gerçektir. İnşallah 2023, sadece Cum-
hur İttifakı eliyle büyük ve güçlü Türkiye’nin 
inşasının değil, aynı zamanda muhalefetin bu 
prangadan kurtuluşunun müjdesini alacağı-
mız yıl olacaktır” yorumunu yaptı.

 “HİÇBİR KONUYU EKSİK, HİÇBİR ME-
SELEYİ ÇÖZÜMSÜZ BIRAKMADAN GECE 
GÜNDÜZ ÇALIŞACAĞIZ”

“Tarlada izi olmayanın, harmanda yüzü 
olmaz” sözüne atıft a bulunan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, “Bunların, Türkiye’nin dününde 

“Türkiye’ye her alanda nasıl çağ atlatmışsak, 
yarın da büyük ve güçlü Türkiye’yi yine biz inşa edeceğiz”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti TBMM Grup 
Toplantısı’nda yaptığı konuşmada, “Dün demokrasi ve kalkınma 
hamlelerimizle Türkiye’ye her alanda nasıl çağ atlatmışsak, yarın 
da büyük ve güçlü Türkiye’yi yine biz inşa edeceğiz” dedi.
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herhangi bir izleri, hizmetleri, eser-
leri de yoktur. Bunların ülkemizin 
geleceğine dair de dişe dokunur, 
kayda değer, fikir ve emek ürünü, 
hesabı kitabı yapılmış hiçbir proje-
leri mevcut değildir. Daha önemlisi 
böyle bir niyetleri ve gayretleri de 
bulunmuyor. Kendilerinin de alenen 
ifade ettiği yalan, ift ira ve çarpıtma 
siyasetiyle ne bugünümüze bir kat-
kıları olabilir ne de geleceğimize bir 
faydaları dokunabilir” dedi.

Geçmişte olduğu gibi bundan 
sonra da ülkeye ve millete eser ka-
zandırmanın, hizmet etmenin, de-
mokrasiyi güçlendirmenin, kalkın-
mayı hızlandırmanın gayreti içinde 
olacaklarını belirten Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, koskoca bir milletin ve 
coğrafyanın umudu olmanın gereği-
nin bu olduğunu vurguladı.

“Ülkemizde herhangi bir bireyin 
veya kesimin hak, hukuk, özgürlük 
talebi mi var?” diye soran Cumhur-
başkanı Erdoğan, buna da çözümü 
kendilerinin üreteceklerini söyledi.

Demokrasi ve kalkınma hamlele-
ri ile Türkiye’ye her alanda nasıl çağ 
atlattılarsa yarın da büyük ve güçlü 
Türkiye’yi inşa edeceklerini dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Ülkemizi tarihimizde ilk defa sivil 
bir anayasaya kavuşturma girişimi-
miz bile bu konuda bizim önümüze 
kimsenin geçemediğinin işaretidir” 
diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şun-
ları kaydetti: “Türkiye’nin herhangi 
bir yerinde yol, su, elektrik, hastane, 
okul, spor tesisi, viyadükler, her-
hangi bir altyapı, üstyapı eksiği mi 
var; o yatırımı biz yaptık, biz yapı-
yoruz, biz yapacağız. Nerede bir di-
kili taşınız var. Ankara, İstanbul bü-
yükşehir belediyelerini kazandınız. 
Asfaltlarını yenileyemiyorsunuz, 
asfaltlarını. Çukurlardan geçemiyo-
ruz. Nerede belediye? Sular akmı-
yor, her taraf susuz. Hani belediye? 
Niye suları akar hâle getiremiyor-
sunuz? Siz dertli değilsiniz ama biz 
dertliyiz. Bu ülkenin, bizim hizmet-
lerimizin, eserlerimizin izi olmayan 
tek bir karış dahi toprağı yoktur.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, nük-
leer güç santralinden 1915 Çanak-
kale Köprüsü’ne, elektrikli oto-
mobilden insansız hava araçlarına 
kadar, dünyanın geleceğinde söz 
sahibi olunmasını sağlayacak han-
gi yatırım varsa hepsinin altında 
imzalarının olduğunu ve olacağını 
söyledi.

İstanbul’da 72 katlı Merkez Ban-
kası binası yapıldığını anımsatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Çıkmış 
açıklama yapıyor: ‘Ben geldiğimde 
orayı öğrenci yurdu hâline dönüştü-
receğim.’ Ya bu adama ne dersiniz? 
Dedim ya, bu, tababet ilminin işti-
gal alanına giriyor. Biz bunu yaptık 
ve Merkez Bankası’nı da oraya taşı-
yoruz, taşıyacağız. Senin gücün ona 
yetmez. Aklı erse, New York’ta yap-
tığımız Türkevi’ni de yurt yapma 
kararı olarak açıklayabilir. O da 36 
kat. Bunları neresinden tutup nasıl 
anlatalım?” diye sordu.

“Ülkemizde kadınlarımızın her-
hangi bir sorunları veya beklentileri 
ile ilgili mücadelesi mi var, öncüsü 
biz olduk, biz olacağız” diyen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Bu alanda 
yaptığımız tarihi reformları sürdür-
menin yanında yıllardır kadın hak-
ları savunuculuğu kisvesinin altına 
saklanan, kendi içlerindeki taciz, 
tecavüz, hırsızlık, bütün bu iğrenç-
liklerin üstünü örtmeye kalkanların 
gerçek yüzlerini de ifşa edeceğiz” 
değerlendirmesini yaptı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye’de gençlerin teknoloji-
de, yenilikçilikte, girişimcilikte, 
araştırma-geliştirmede, üretimde 
ihtiyacı varsa, hepsinin projelerini 
kendilerinin hayata geçirdiklerine 
işaret ederek, sözlerini şöyle sür-
dürdü: “Şimdi bir TEKNOFEST ku-
şağını inşa ediyoruz. TEKNOFEST 
başta olmak üzere gençlerimiz ile 
bir araya geldiğimiz her platformda 

aslında onları en iyi bizim anladığı-
mızı, taleplerini en doğru cevapları 
bizim verebildiğimizi görüyoruz. 
Roketten yapay zekâ yazılımlarına, 
yenilenebilir enerji sistemlerinden 
sağlık endüstrisi araçlarına kadar 
her alanda, gençlerimizle çok daha 
yakın ve sıkı bir yoldaşlık yapıyoruz 
ve yapacağız. Velhasıl Türkiye’nin 
geçtiğimiz 20 yılına nasıl damga-
mızı vurmuş, Cumhuriyet tarihinin 
tamamında yapılanların katbekat 
fazlasını nasıl gerçekleştirmişsek, 
bundan sonra da aynı şekilde AK 
Parti’nin eser ve hizmet siyaseti 
bayrağını zirvede tutmayı sürdüre-
ceğiz. Ülkemizin 81 vilayetinin ve 
84 milyon vatandaşımızın tamamını 
kucaklayarak hiçbir konuyu eksik, 
hiçbir meseleyi çözümsüz bırakma-
dan gece gündüz çalışıyoruz ve ça-
lışacağız. Çünkü biz bu ülkenin her 
karış toprağına aşkla bağlıyız.”

“BU MİLLETİN HER FER-
DİNİ GÖNÜLDEN SEVDİK, 
GÖNÜLDEN SEVİYORUZ”

Bu haft a da Adana Ceyhan’da 
olacaklarını anlatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti: “Utan-
madan, sıkılmadan ‘Bu iktidar fab-
rika filan açmadı, açmıyor’ diyor. 

Daha geçenlerde ben 26 tane fabri-
kanın açılışı yaptım. Şimdi bu haft a 
Adana’da yine fabrika açılışları ya-
pacağım Bay Kemal. Senin aklın bu 
işlere ermez. Bir dikili ağacın yok. 
Bu işler bizim. Sen zaten fabrika gör-
sen başka bir şey zannedersin. Biz 
bu milletin her ferdini gönülden 
sevdik, gönülden seviyoruz. Çün-
kü biz koskoca bir medeniyetin 
ve koskoca bir coğrafyanın tek 
umuduyuz. Göreve geldiğimizde 
savunmada yüzde 20 karşılayabili-
yorduk ama şimdi yüzde 80’e yü-
rüdük. Yüzde 20’den yüzde 80’e. 
Biz İHA’yı üretemez, alamaz-
ken, şimdi İHA’yı da SİHA’yı da 
Akıncı’yı da hem üretebilir hem 
de ihraç edebilir hâle geldik. Bu-
nun için siyaseti, günü kurtarmak 
değil maziden atiye kurduğumuz 
o köprüyü güçlendirmek için ya-
pıyoruz. Bunun için attığımız her 
adımı, tarihimizin ve kültürümü-
zün üzerimize yüklediği sorumlu-
luk bilinciyle atıyoruz. Bunun için 
geleceğe kendimizin değil bizden 
sonraki tüm nesillerin istikbali 
olarak bakıyoruz. Rabbimden bu 
kutlu yolda bizleri mahcup etme-
mesini, çıktığımız seferi zaferle 
neticelendirmesini diliyoruz.”

Türkiye’nin en büyük mesa-
feleri kat ettiği alanlardan birinin 
de üniversite kapasitesi, yurdu, 
kredisi ve diğer tüm unsurlarıyla 
yükseköğretim olduğunu belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, dün 

yeni akademik yıl açılış töreni 
vesilesiyle bu alanda yapılanları, 
kapsamlı şekilde kamuoyuyla bir 
kez daha paylaştıklarını anımsattı.

“ÜLKEMİZDEKİ YURTLAR 
İFTİHAR VESİLESİ 

BİR DÜZEYDEDİR”

Yurtlar meselesi üzerinde kısa 
da olsa durmak istediğini dile ge-
tiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Ekranları başında bizi izleyen 
milletime, gençliğe özellikle ses-
lenmek istiyorum; Türkiye, dün-
yanın açık ara en fazla yükseköğ-
retim öğrenci yurdu kapasitesine 
sahip ülkesidir” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye’de 724 bin kamu ve 300 
bin özel sektörüyle toplamda 1 
milyonun üzerinde yurt kapasitesi 
varken aynı rakamın İngiltere’de 
550 bin, Fransa’da 365 bin, 
Almanya’da 290 bin İspanya’da 
91 bin olduğunu aktararak, “Kredi 
Yurtlar Kurumumuz bugünkü 724 
bin yatak kapasitesine 180 bin gibi 
bir yerden gelmiştir. Bizden önce-
ki dönemde 180 bin, şimdi ise 724 
bin. Yetmez, hâlen süren yatırım-
larla birkaç yıl içinde bu rakama 
110 bin kapasite daha ilave ede-

ceğiz. Sadece yatak kapasitesini 
artırmakla kalmadık yurtlarımızın 
donanımını da otel konforunda 
yükselttik. Eskiden 30-40 kişilik 
koğuşlarda kalan öğrencilerimiz 
artık 3-4 kişilik, içinde yatağı, 
dolabı, çalışma masası, banyosu, 
tuvaleti, interneti olan odalarda 
hayatlarını sürdürüyorlar. Dola-
yısıyla ülkemizdeki yurtlar iftihar 
vesilesi bir düzeydedir” ifadelerini 
kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
CHP Genel Başkanı Kemal 
Kılıçdaroğlu’nun, yurtlarla ilgili 
“Bir senede ben bu sorunu çöz-
mezsem siyaseti bırakırım” söz-
lerini anımsatarak “Sen bunu ilk 
defa söylemiyorsun ki çok söyle-
din bunu” diye konuştu.

Toplantıda, yurtlarda öğrenci-
lere verilen hizmetlerle ilgili video 
gösterimi yapıldı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, öğ-
renci yurtlarında çıkan karmaşa-
nın sebebinin, geçen yıl ile bu yılın 
başvurularının üst üste binmesi-
nin yol açtığı yoğunluk olduğunu 
kaydetti.

Birkaç şehir dışında, ülke ge-
nelinde yurtlara başvuran öğren-
cilerin, yedekleriyle birlikte yurt-
lara yerleştirildiğini ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, buna 
rağmen açıkta kalan öğrencilerle 
ilgili çözüm çalışmalarının ve ya-
tırımların devam ettiğini bildirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gö-

reve geldiklerinde burs olarak 45 
lira, şimdi ise 650 lira verildiğini 
anımsatarak, “Gençlerimize aylık 
570 lira da beslenme yardımı ya-
pıyoruz, bursun dışında. Hiçbir 
evladımızın maddi imkânsızlık 
sebebiyle üniversite eğitiminden 
mahrum kalmaması için talep 
eden her öğrencimize burs veya 
kredi veriyoruz. Kapıdan geri 
döndürmek yok” diye konuştu.

İktidara geldiklerinde 
Türkiye’de 76 üniversite bulun-
duğuna, bu sayının bugün 207 
olduğuna dikkati çeken Cumhur-
başkanı Erdoğan, üniversitesiz il 
kalmadığını aktardı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, üni-
versiteleri bu seviyeye getirirken 
yurtlar konusunda attıkları ve 
atacakları adımların ortada oldu-
ğunu kaydederek, “Hakkâri’deki 
evladımız oradan çıkıp İstanbul’a, 
Ankara’ya gelmesin, üniversiteyi 
onun ayağına götürelim istedik. 
Bunu başardık. Şırnak’a götürdük. 
Kalkıp da ‘oradan çık İstanbul’a 
gel’ demedik. Yani ilim tahsilini 
biz konutlarının, anne babasının 
olduğu yere taşıdık” değerlendir-
mesinde bulundu.

Yaklaşık 1,5 milyon öğrenciye 
650 lira bursun yanı sıra yüksek 

lisans düzeyindekilere 1300, dok-
tora düzeyindekilere ise 1950 lira 
kredi veya burs ödemesi sağlan-
dığını anımsatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, bir zamanlar üniversi-
teler açılırken sorun olan harçlar 
konusunu, AK Parti iktidarının 
çözdüğünü söyledi. Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, hiçbir öğrencinin 
harç sorunu kalmadığını vurgu-
ladı.

Güzel iklimi zehirlemek iste-
yen bazı kişilerin, olmadık yollara 
başvurmaktan ve olmadık işlere 
kalkışmaktan çekinmediğini be-
lirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: “Kendi 
hocalarına bile saygısı olmayan bu 
tipleri biz öğrenci olarak kabul et-
miyoruz. Avrupa’da, Amerika’da 
bu tiplerin hiçbirini bir gün bile 
üniversitede barındırmazlar. Biz-
de ise sırf hükûmete sıkıntı çıkar-
tıyorlar diye bu saygısız, sevgisiz, 
kötü niyetli, adeta terörist tiplere 
arka çıkılıyor. İnşallah bu sorun-
ları da kendi mecrası içinde hiç 
kimsenin hakkına, hukukuna ha-
lel getirmeden ama kötü niyetlile-
re de meydanı bırakmadan en kısa 
sürede çözeceğiz. Biz, üniversite-
lerimizi terör kılıklılara bıraka-
mayız. Çok açık, net söylüyorum. 
Öğrenci ilim, irfan, hikmet için 
gelecek. Bunun dışında asla. Biz, 
bu tür gençleri hocalarımıza tes-
lim etmek suretiyle bu adımları 
atalım istiyoruz.”

“BÜYÜMEMİZİ 
SÜRDÜRÜYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
dünyanın, yeni tip Koronavirüs 
(Kovid-19) salgını ve tabii afetle-
rin yıkıcı sonuçlarıyla yüzleştiği 
bir dönemde, Türkiye olarak ya-
tırımı, üretimi, ihracatı ve istih-
damı hızlandırarak, büyümenin 
sürdürüldüğünü vurguladı.

Küresel, siyasi ve ekonomik 
dönüşümü kaçırmamak için üzer-
lerine düşen her sorumluluğu 
yerine getirmenin gayreti içinde 
olduklarına işaret eden Cumhur-
başkanı Erdoğan, bu çerçevede di-
ğer ülkeler ve uluslararası iş birliği 
platformlarıyla ilişkileri geliştir-
meye, pürüzleri gidermeye önem 
verdiklerini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, her 
zeminde öncü, yol açıcı, kolaylaştı-
rıcı bir rol üstlenilmeye çalışıldığı-
nı ifade ederek, Meclis’in onayına 
gelen Paris İklim Anlaşması’ndan, 
eylem planını açıkladıkları Av-
rupa Yeşil Mutabakatı’na kadar, 
dünyanın ve insanlığın yeni isti-
kametinin çerçevesini sunan her 
adımın içinde bulunulduğunu dile 
getirdi.

Küresel üretim ve lojistik sis-
teminin adeta çökme noktasına 
geldiği, internet ve sosyal ağların 
altyapısıyla ilgili soru işaretle-
rinin arttığı bir dönemde açılan 
fırsat pencerelerini değerlendir-
mekte kararlı olduklarını anlatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
devam etti: “Geçtiğimiz 19 yılda 
kurduğumuz güçlü altyapı üzerin-
den ülkemizi yeni küresel yönetim 
sisteminin en üstünde konumlan-
dıracak adımları birer birer atarak 
yolumuza devam edeceğiz. New 
York’ta, BM’nin karşısında 36 kat-
lı dev Türkevi binamızı inşa ettik ve 
orada bu yıl ilk görüşmelerimizi en 
güzel şekilde yaptık, toplantılarımızı 
yaptık. Türkiye’ye, Türk Milleti’ne 
yakışır böyle bir eseri ülkemize ka-
zandırmanın bahtiyarlığı içindeyiz. 
Sanayi Devrimi’ni kaçıran, bilgi ve 
teknoloji devriminin sonuna ancak 
yetişebilen Türkiye’yi, yeni döne-
min parlayan yıldızı yapmak için 
hep birlikte mücadele edeceğiz. 
Yürütmede Cumhurbaşkanı olarak 
biz, yasamada Cumhur İttifakı’nın 
lokomotifl iğinde Meclisimiz, ba-
ğımsız ve tarafsız yargımız, siyaseti 
ve sivil toplumuyla ülkenin tüm 
dinamikleri, hep birlikte bu hedefe 
ulaşacağız.”

AK Parti’yi milletin kurduğuna 
ve istikametini de milletin verdi-
ğine dikkati çeken Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, bundan sonra da AK 
Parti’nin eser ve hizmet siyasetinin 
yolunu, milletin açacağını belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ko-
nuşmasını şöyle tamamladı: “Ge-
rektiğinde canı pahasına girdiğimiz 
her mücadelede yanımızda olan 
milletimize şükran borcumuzu sa-
dece ona daha çok hizmet ederek 
ödeyebiliriz. Ülkemizin yaşadığı ha-
diselerin çoğu kendi iç dinamikleri-
nin ürünüydü. Şimdiyse önümüzde 
belki tarihimizin en büyük küresel 
fırsatı vardır. Bu fırsatı en iyi şekilde 
değerlendirebilmenin yolu ise birli-
ğimize, beraberliğimize, kardeşliği-
mize, özellikle de istikrar ve güven 
iklimine sıkı sıkıya sarılmamızdan 
geçiyor. Allah’ın izni ve milletimi-
zin desteğiyle, önce 2023 hedefl eri-
mize ulaşacağımıza, ardından genç-
lerimize 2053 vizyonumuzu, yani 
TEKNOFEST kuşağını bırakacağı-
mıza, emanet edeceğimizden şüphe 
duymuyorum. Hep birlikte çok ça-
lışır, milletimizin gönlünü kazanır, 
desteğini alırsak inşallah 2023’te bir 
kez daha ülkeyi yönetme sorumlu-
luğunu üstleniriz. Böylece dünyada 
eşine az rastlanır bir süreklilik için-
de tarihimizin en büyük demokrasi 
ve kalkınma hamlesini kesintisiz 
sürdürme imkânı bulabiliriz.”
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Türkiye’nin ve müslüman aleminin sevilen 
şairi, islam Peygamberi Hz.Muhammed (s.a.s) 
için hazırladığı ilahiler ile gönüllere taht kurmuş 
Dursun Ali Erzincanlı, ABD ziyareti sırasında 
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Ameri-
ka Temsilciliği ofisini ziyaret etti.

Asr-i Saadete yolculuk programı ile yıllardır Müslüman ale-
minin gönlünde özel bir yere sahip Erzincanli, Amerika’daki 
çeşitli bölgelerde programlar yaptı. 

Ziyaret  sırasında kendisine DATÜB Amerika Temsilciliği 
faaliyetleri hakkında bilgi verildi.

Ziyaretlerinden dolayı kendisine teşekkür eder, çalışmala-
rında başarılar dileriz.

Louisville şehrinde “Birlik ve 
Beraberlik” adına önemli bir 

toplantı gerçekleştirildi
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) 

Amerika Temsilciliği Başkanı Shuhrat Temirov 
ve T. C. Şikago Başkonsolosluğu Sosyal İşler ve 
Din Hizmetleri Ataşesi Doç. Dr. Mahmut Ay’ın 
katılımı ile Kentucky eyaletine bağlı Louisville 
şehrinde önemli bir toplantı yapıldı. 

Ana gündem madesi DATÜB ile Ahıskalı Türk Dernekler 
arasında uyum içerisinde ortak çalışma planlaması olan top-
lantı ile ilgili açıklamada bulunan Shuhrat Temirov, görüş-
mede Louisville Ahıskalı Türkler Dernek başkanı olarak yeni 
seçilen Ruslan Abbasov’a ve yeni yönetim kurulu üyelerine 
yeni görevlerinde başarılar dilediklerini bildirdi. Sosyal İşler 
ve Din Hizmetleri Ataşesi Doç. Dr. Mahmut Ay’ın da hazır 
bulunduğu toplantıda, Temirov, DATÜB olarak her zaman 
Ahıskalı Türk derneklerin yanında olduklarını söyledi. Doç. 
Dr. Mahmut Ay da ataşelik olarak her zaman Ahıskalı kardeş-
lerimizin yanında ve hizmetinde olduklarını ifade ederek, bir-
lik ve beraberlik içerisinde çalışmanın önemine dikkat çekti.

Oldukça samimi bir ortamda geçen toplantı sonrası birlik-
te hatıra fotoğrafı çektirildi.

Dursun Ali Erzincanlı DATÜB 
Amerika Temsilciliğini ziyaret etti

– Биылғы ұлттық 
санақтың ерекшелігі мен 
маңыздылығы қандай?

– Биылғы ұлттық халық 
санағының басты ерекшелігі 
санақ онлайн және дәстүрлі 
әдіспен өткізіледі. Ағымдағы 
жылдың 1 қыркүйегі мен 
15 қазаны аралығында 
Қазақстан Республикасын-
да тұратын азаматтар от-
басымен бірге арнайы 
мамандандырылған www.
sanag.gov.kz сайты арқылы 
санақтан өте алады. Сондай-
ақ, 1-30 қазан аралығында 
сұхбатшылармен үй-үйді ара-
лау жұмыстары жүргізіледі.  

Санақ - бұл халықаралық 
және ішкі мигранттар туралы, 
сондай-ақ көшпеген адам-
дар туралы мәліметтерді 
жинаудың ең үлкен жүйесі. 
Халық санағының сапалы өтуі 
тұрғын-үй құрылысы, көші-
қон, өңірлердегі халықтың 
шоғырлануы, еңбек ресурс-
тары, жұмыссыздық, жаңа 
мектептер, балабақшалар, 
ауруханалар, кептелістер 
мәселесін шешу бойынша 
жоспарлық бағдарламаларды 
дайындауға негіз болады, 
осы мәселелерді шешу үшін 
жұмыстар атқарылады.  

– Бүгінгі күнге дейін 
Алматы бойынша қанша 
адам санаққа онлайн түрде 
қатысты? 

– 2021 жылғы 6 қазан 
күнгі сағат 9:00-дегі жағдай 
бойынша Алматы қаласының 
509 275 тұрғыны санақтан 
онлайн өткен. Бұл көрсеткіш 
жалпы қала тұрғындарының 
25,39% пайызын құрап отыр. 
Жалпы Қазақстан Республи-
касы бойынша 6 қазан күнгі 
мәліметтерге сүйенсек 6 696 
557 адам санақтан онлайн 
өтті.  

– Барлық сауалдарға 
толық жауап беру маңызды 
ма?

– Жалпы, халық санағы 
аясында 4 бөлімнен тұратын 
санақ парағы бекітілген. 
Жалпы ,  ұлттық  халық 
санағы аясында 91 сұрақ. 
Оның 69 сұрағы негізгі және 
22 нақтылаушы сұрақтар. 

Барлық сұрақтарға жауап 
беру маңызды емес. Сіздің 
жауаптарыңызға байланыс-
ты кейбір сұрақтар қосымша 
нақтылау үшін қойылады. 
Санаққа қатысушы бар-
лық 91 сұраққа жауап 
бермейді. Мысалы, «Тұрғын 
үй жағдайлары» бойын-
ша санақ парағына үй 
шаруашылығы ретінде бір-
ақ рет жауап беріледі. Ал, 
«Жеке» санақ парағындағы 

сұрақтар жасына, жыны-
сына, білім деңгейі мен та-
быс көздеріне байланыс-
ты жауап беруге міндетті 
сұрақтардан және қосымша 
сұрақтардан тұрады. 

– Тұрмыс-тіршіліккке, 
адамның әл-ауқатына,  жұ-
мыс пен табысқа қатысты 
сауалдар не үшін қажет, ол 
қаншалықты маңызды  де-
ген сұрақтарды жиі естіп 
жатырмыз. Соған түсінік 
беріп кетсеңіз.

– Ұлттық халық са-
нағы экономикалық және 
әлеуметтік бағдарламаларды 
әзірлеу, жұмыспен қамту са-
ласындағы мемлекеттік сая-
сатты нақтылау үшін қажет.

Сондай-ақ, санақ қо-
рытындысы  бойынша 
халықтың саны мен жы-
ныстық-жас құрылымын ба-
ғалау үшін бастапқы база 
қалыптастырылады, халық-
тың әртүрлі әлеуметтік-
демографиялық топтарының 
жағдайын сипаттайтын ақ-
парат, демографиялық және 
әлеуметтік-экономикалық 
көрсеткіштерді  есептеу 
жүргізіледі. Сол себепті де, 
сұрақта айтылған бағыт-
тардағы мәселелер санақ 
кезінде анықталатын болады.

Сонымен қатар, 2021 
жылғы халық санағының 
сұрақтарын  анықтау ға 
Еуропалық  статистик -
тер  конференциясының 
2020 жылғы  тұрғындар 
мен тұрғын үй санақтарына 
ұсыныстары, 2013 жылғы 
қазанда қабылданған еңбек 
статистиктерінің  19-шы 
халықаралық конференция-
сының ұсынымдары, ТМД 
мемлекетаралық статис-
тикалық комитетінің әдіс-
темелік материалдары, 2009 
жылғы санақ сауалнамалары 
негіз ретінде алынды. 

– Алматыда қанша 
санақ бұрышы жұмыс 
істеп тұр? 

– Алматы қаласы бой-
ынша қала тұрғындарына 
санақтан онлайн өтуге жағдай 
жасау мақсатында 145 он-
лайн пункттер ашылды. Бұл 
пункттер аудан әкімдіктерінде, 
халыққа қызмет көрсету ор-
талықтарында, мектептер, 
колледж, университеттерде, 
аурухана, сауда орталықтары 
және тағы басқа мекеме-
лерде жұмыс жасайды. Ең 
бірінші онлайн пункт Алматы 
қаласы бойынша статистика 
департаментінде ашылды. 

– Дәстүрлі санақ 
науқаны мегаполисте қа-
лай жүргізіледі?

– Дәстүрлі түрде халық 
санағы 1-30 қазан аралығында 
өткізіледі. Алматы қаласында 
үй-үйді аралау жұмыстарын 
өткізу үшін 327 нұсқаулық, 
2287 есептік учаскелер 

жасақталды. Сәйкесінше, 327 
нұсқаушы-бақылаушы, 2287 
сұхбатшы (есепші) жұмысқа 
тартылады. 

– Санаққа онлайн түрде 
жауап беремін деген адам 
қандай  мобильді қосымша, 
платформа арқылы қа-
тысуы керек? 

– Арнайы мамандан-
дырылған www.sanag.gov.kz 
сайты арқылы онлайн ре-
жимде санақтан өте алады. 
Санақ веб-сайтына egov.kz 
сайтынан және мемлекеттік 
органдардың сайттарынан, 
Aitu қосымшасы арқылы 
кіруге болады. Санақтан 
өту үшін бірінші Сіз арнайы 
мамандандырылған сайт-
та телефон номеріңіз неме-
се электронды почтаңызды 
көрсету арқылы тіркелуіңіз 
қажетсіз. Тіркеуден өткен 
соң бірге тұратын отбасы 
мүшелеріңізді енгізу арқылы 
сайтта шыққан әр санақ ны-
сандарын толтыру негізінде 
санақтан өте аласыз.   Сайтта 
Sanaqman виртуалды көмекші 
респонденттерге онлайнда 
өзіңізге және сіздің отбасы 
мүшелеріңізге сауалнаманы 
толтыру бойынша түсініктеме 
бере алады. Дербес санау сай-
ты респонденттің орналасқан 
жеріне қарамастан 2021 
жылдың 1 қыркүйегінен 15 
қазанына дейін тұрғындарға 
24 сағат бойы қолжетімді бо-
лады. Сонымен қатар, онлайн 
режимде санақтан өткен аза-
маттар дәстүрлі санақ жүргізу 
мерзімінде сұқбатшыларға 
тек санақ өткеннен кейінгі 
хабарламаны көрсетсе жет-
кілікті. Демек, онлайн ре-
жимде санақтан өткеніңіз өз 
уақытыңызды үнемдеудің 
және денсаулығыңызды қор-
ғаудың бір амалы десек те 
болады.  

– Ұлттық санақ қо-
рытындысы қай уақыт-
та жарияланады?

– 2021 жылғы ұлттық 
халық санағының қорытынды 
нәтижелерін жариялау 2023 
жылға жоспарланған. Ал, 2022 
жылдың соңғы тоқсанында 
алдын ала қорытындысы ұсы-
нылады. 2021 жылдың төр-
тінші тоқсаны мен 2022 жылы 
санақтан алынған мәліметтерді 
өңдеу, талдау жұмыстары жүр-
гізілетін болады. 

Санақ нәтижелері эко-
номикалық болжауға, жұ-
мыспен қамту саясатын 
айқындауға, басқа әлеуметтік 
бағдарламаларды құруға, 
сондай-ақ мемлекеттік орган-
дардың  функцияларын 
орындауға, ғылымды және 
бүкіл қоғамды ақпараттық 
қамтамасыз етуге пайдала-
нылатын болады.

– Рахмет.
Әңгімелескен 

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Алматы қаласы бойынша 
145 санақ бұрыштары ашылды

Елімізде 1 қыркүйек күні  жалпыұлттық халық 
санағы басталды.  Шара алғаш рет цифрлық техно-
логияларды қолдану арқылы өткізілуде. Газетіміздің 
бүгінгі санында биылғы санақтың ерекшелігі, Алматы-
да дәстүрлі санақ науқанының қалай жүргізілетіндігі, 
тағы да басқа маңызды сұрақтар төңірегінде Қазақстан 
Республикасының Стратегиялық жоспарлау және 
реформалар агенттігі Ұлттық статистика бюросының 
Алматы қаласы бойынша департаментінің басшысы 
ӘБІЛДАБЕКОВ Айдар Ахметбекұлының тілшімізге бер-
ген сұхбатын ұсынамыз. 
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В мероприятии приняли участие 
заместитель Председателя – заве-
дующий Секретариатом Ассамблеи 
народа Казахстана М. Азильханов, 
депутаты Мажилиса Парламента 
РК Н. Дементьева, А. Амирханян, 
председатель Комитета по развитию 
межэтнических отношений МИОР                     
Г. Шойкин, руководители региональ-
ных КГУ «Қоғамдық келісім» и др.

В ходе заседания рассмотрены 
актуальные задачи, стоящие перед 

региональными структурами КГУ 
«Қоғамдық келісім», Домами дружбы 
и общественными структурами АНК 
по дальнейшему повышению эффек-
тивности их деятельности.

Заместитель Председателя АНК 
М. Азильханов поставил конкретные 
задачи по продвижению объеди-
няющих ценностей казахстанского 
общества, совместной реализации 
значимых проектов АНК с этнокуль-
турными и другими общественными 
объединениями и др.

По его словам, переформатиро-
вание деятельности АНК, основан-
ное на применении современных 
инновационных методов, позволит 
и дальше решать главную задачу – 
укрепление единства общества.

В рамках встречи, с отчетными до-
кладами выступили руководители ре-
гиональных КГУ «Қоғамдық келісім», 
которые ознакомили об итогах про-
деланной работы. Рассмотрены ак-
туальные вопросы организации дея-
тельности КГУ «Қоғамдық келісім» и 
Домов дружбы, проекты модельных 
планов работы общественных струк-
тур АНК и др.

Участниками мероприятия об-
суждены вопросы развития Домов 
дружбы как центров консолидации 
различных этносов, укрепления роли 
государственного языка, активизации 

аналитической работы по изучению 
межэтнической ситуации в регионах. 
Выработаны меры по дальнейшему 
развитию этномедиации, института 
волонтерства и благотворительно-
сти, привлечению активных моло-
дежных организаций в работу АНК, 
информационному сопровождению 
деятельности АНК и т. д.

По завершению мероприятия экс-
перты Института прикладных этнопо-
литических исследований МИОР РК 

провели обучающий семинар-тренинг 
для участников по современным ме-
тодам работы в деятельности регио-
нальных структурных подразделений 
АНК, организована площадка для об-
мена мнениями.

Справочно: По республике функ-
ционируют 37 Домов дружбы, из них: 
1 – республиканский в г. Алматы, 
15 – областных и в гг. Нур-Султан и 
Шымкент, 7 – городских, 14 – рай-
онных.

В 16-ти Домах дружбы располо-
жены региональные КГУ «Қоғамдық 
келісім».

В Домах дружбы регионов функ-
ционируют 291 этнокультурное объ-
единение, 17 кабинетов медиации, 
14 музеев/библиотек, 8 лингвока-
бинетов, 303 творческих коллекти-
ва (вокальные, хореографические, 
кружки рукоделия и другие), ре-
гиональные штабы молодежного 
движения «Жаңғыру жолы», Ассо-
циации предпринимателей, Клу-
бы журналистов, Советы матерей, 
Советы общественного согласия, 
кабинеты медиации, 248 языковых 
групп по изучению языков, исто-
рии, культуры и традиций этносов. 
В 17-ти Домах дружбы, в рамках 
культурно-просветительского проек-
та «Казақтану», осуществляет свою 
деятельность клуб «Мәмiле».

У входа гостей встречал ансамбль 
бабушек «Қуаныш». Далее с фото-
выставкой о проделанной работе 
Совета матерей при областной АНК, 
представленной в фойе, ознакомила 
председатель регионального Совета 
матерей Рахима Ахметова.

На встречу, посвященную 30-
летию Независимости страны, приш-
ли члены Совета матерей, руководи-
тели этнокультурных объединений, 
женщины-лидеры и бабушки в белых 
платках. А председатели районных 
и Байконурского городского Сове-
тов матерей подключились через 
онлайн-связь.

В своем вступительном слове 
глава региона отметила, что По-
слание Главы государства Касым-
Жомарта Кемелевича Токаева от 1 
сентября 2021 года поставило мно-
жество задач. Президент уделил 
особое внимание демографической 
ситуации в стране, сохранению се-
мейных ценностей, воспитанию мо-
лодежи.

«Наше общество заинтересова-
но в большом количестве семей, 
способных воспитать здоровое, ду-
ховно крепкое поколение. Именно                                        
поэтому Ассамблея народа Казах-
стана ставит своей целью продвиже-
ние семейных ценностей и традиций 
среди молодежи», – сказала глава 
региона и предоставила первое сло-
во советнику заместителя Премьер-
Министра РК, деятелю культуры РК, 
председателю Совета матерей Ас-

самблеи народа Казахстана Назипе 
Шанаи.

«Количество открытых в 2014 
году Советов матерей по Республи-
ке Казахстан достигло 1827. В наших 
рядах работают около 11 тысяч ак-
тивных матерей. В настоящее вре-
мя действуют Советы матерей в 45 
городах, 182 районах, 1430 селах в 
14 областях. Из них 127 созданы при 
этнокультурных объединениях, а на 
предприятиях – 29 советов. В со-
ставе Совета матерей встречаются 
педагоги, психологи, люди разных 
профессий с большим жизненным 
опытом. Все они делают все возмож-
ное, чтобы воспитать будущее поко-
ление с национальными ценностя-
ми», – сказала Назипа Шанаи.

Своими мнениями поделились: 
внесшая существенный вклад в ду-
ховность нации писательница, по-
этесса, переводчица, кандидат фило-
логических наук Камал Альпеисова и 
руководитель РОО «Қарашаңырақ», 
магистр исторических наук, директор 

сети детских садов ТОО «ТәйТәйstar», 
член Ассоциации частных детских са-
дов Казахстана Баян Ахатай.

Рахима Ахметова рассказала о 
роли Совета матерей в укреплении 
семейных ценностей в стране, про-
паганде национального духа, а так-
же о проделанной работе и планах 
на будущее.

В завершение встречи были вы-
сказаны предложения и заслушаны 
содержательные мысли.

Заседание Методического совета
 по внедрению современных методов 
менеджмента в деятельность КГУ 

«Қоғамдық келісім» 
прошло в Нур-Султане

30 сентября – 1 октября 
т. г. в Доме дружбы Нур-
Султана состоялось заседа-
ние Методического совета 
по внедрению современных 
методов менеджмента в де-
ятельность КГУ «Қоғамдық 
келісім» при акиматах гг. 
Нур-Султан, Алматы, Шым-
кент, областей и обще-
ственных структур АНК                                                     
регионов.

В Кызылорде состоялось 
заседание Совета матерей 
с участием деловых женщин

В Доме дружбы состоялось заседание Совета матерей с 
участием акима Кызылординской области, председателя 
областной Ассамблеи народа Казахстана Гульшары Аб-
дыкаликовой и деловых женщин во главе с председате-
лем Совета матерей Ассамблеи народа Казахстана Нази-
пой Шанаи.



7

7

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

8 октября  2021 № 37Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

ДОСТОЙНО 
ПРОЖИТАЯ 
ЖИЗНЬ

13 сентября в 66 
лет ушел из жиз-
ни ветеран труда, 
кандидат био-
логических наук, 
почетный педагог,  
общественный 
деятель, специаль-
ный корреспондент 
газеты «Ахыска», 
заботливый отец 
и любящий супруг 
Бег-Алы Байрам. 

Бег-Алы Жамбазоглы 
родился 12 августа 1955 
года в Богенском рай-
оне Южно-Казахстанской 
области. В 1973 году, 
окончив среднюю школу, 
поступает в Зоотехниче-
ский ветеринарный ин-
ститут. После успешного 
окончания вуза получает 
специальность «зоотех-
ник». Умел совмещать и 
научную, и обществен-
ную работу. Всей душой 
горел за развитие и про-
цветание своего народа. 
Его деятельность была 
по достоинству оценена. 
Он был награжден ме-
далями: имени генерала 
армии С. К. Нурмахан-
бетова, «100-летие Со-
ветской Армии и Военно-
Морского флота», «AHISKA 
HORMET», «25 лет АНК», 
«25 лет Независимости 
РК», «75 лет проживанию 
турок-ахыска в РК», «Ба-
тыр шапағаты», «Отлич-
ник образования», име-
ни «Героя СССР Сабира 
Рахимова», «За заслуги в 
патриотическом воспита-
нии молодежи». 

От имени DATÜB, Рес-
публиканского турецкого 
этнокультурного центра 
«Ахыска», редакции газе-
ты «Ахыска» выражаем 
глубокие соболезнования 
родным и близким в связи 
с безвременной кончиной 
Бег-Алы Байрама. Пусть 
Аллах дарует сады рая. 
Аллах рахмат ейласин, 
аминь… 

DATÜB heyetinin ziyare-
tinden duyduğu memnuniyeti 
dile getiren Büyükelçi Bağcı, 
“Bugün sizlerin burada olma-
sı oldukça önemlidir. Ahıskalı 
Türkler olarak Azerbaycan-
lı kardeşlerimizin, vatan uğ-
runda canlarını seve seve feda 
eden kahraman şehitlerimizin 
ve gazi ailelerimizin yanın-
da olduğunuzu gösteriyorsu-
nuz. Böyle önemli bir tarih-
te, Azerbaycan’ın kahraman 
şehitlerini Anım Günü’nde 
Azerbaycan’da bulunmak, 
Şuşa’yı ziyaret etmek, birlik 
beraberliğimize en güzel ör-
nektir. Ahıskalı Türkleri uzun 
yıllardan beri tanıyorum. 
Azerbaycan’da yaşayan Ahıs-
kalı Türklerin birlik beraberlik 
içerisinde daha nice güzel çalış-
malara imza atmalarını yürek-
ten temenni ediyorum. Ahıs-
kalı Türkler onurlu bir Türk 
toplumu. Ziyatdin Bey’in bu 

kapsamda yapılan faaliyetler-
de emeği oldukça büyük. Ne-
reye gitsem Ahıskalı Türkleri 
buluyorum. Geçmişte yaşanan 
zorlukları göz önünde bulun-
durarak daha güçlü, istikrarlı 
bir gelecek inşa etme yolunda 
hep birlikte çalışmalıyız. Biz 
sizleri seviyoruz. Bakü’de sizle-
rin değerli çalışmalarınıza kat-
kı sağlayacak desteği vermeye 
hazırız. Türkiye Cumhuriyeti 
Devleti olarak her zaman yanı-
nızdayız.” Dedi.

Yapılan görüşmede DATÜB 
Genel Sekreteri Fuat Uçar, Bü-
yükelçi Bağcı’ya kendilerine 
zaman ayırmasından dolayı 
teşekkür ederek, DATÜB he-
yeti olarak özel izinle DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassa-
nov Başkanlığında Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı İlham Aliyev 
tarafından “Kültür Başkenti” 
ilan edilen Şuşa’yı ziyaret et-
tiklerini, Ahıskalı Türklerin 

Birinci Karabağ Savaşı’nda 
olduğu gibi İkinci Karabağ 
Savaşı’nda da Azerbaycan’ın 
yanında olduğunu, 9 şehit ver-
diklerini belirtti.

Uçar, dünyanın 9 ülkesin-
de bulunan temsilcilik ofisle-
ri ile faaliyetlerini sürdüren 
DATÜB’ün zor zamanlarda 
her zaman Azerbaycan devle-
tinin ve milletinin yanında ol-
duğunu, gerek Azerbaycan’ın 
Karabağ’daki Büyük Vatan 
Savaşı’ndan önce, gerek sa-
vaş sırasında gerekse de sa-
vaştan sonra DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov’un 
Azerbaycan’ı ziyarete geldiğini 
ve Ahıskalı Türkler olarak hiç-
bir zaman desteklerini esirge-
mediklerini bildirdi.

DATÜB’ün Türkiye ve 
Temsilcilik ofislerinin bu-
lunduğu ülkelerdeki faaliyet-
leri hakkında da Büyükelçi 
Bağcı’ya bilgi veren Uçar, “Va-
tan Ahıska’ya dönmek için ge-
rekli çalışmaları yapmak bizim 
en öncü faaliyet alanımızdır. 
Fakat bu yolda milletimizin 
var olan birlik beraberliğini 
daha da güçlendirmemiz ge-
rekiyor. Bu anlamda DATÜB 
olarak atılacak adımları her 
zaman attık, atıyoruz, atmaya 
da devam edeceğiz. Faaliyetle-

rimizde gençlerimizi daha da 
ön plana çıkarmaya gayret edi-
yoruz. Bize güçlü birlik gerek. 
DATÜB olarak bu birliği sağ-
lama ve daha da güçlendirme 
en temel hedefl erimizdendir. 
DATÜB’ün diğer amaçları da 
Ahıskalı Türk gençlerimizin iyi 
bir eğitim alması, sportif faali-
yette bulunmaları, milletimizin 
yaşadıkları ülkelerde başarılı 
olması, onların desteklenmesi-
dir.” Dedi.

Yapılan görüşmede Genel 
Sekreteri Fuat Uçar, Genel 
Başkan Ziyatdin Kassanov’un, 
Türkiye’nin Batı Karadeniz 
bölgesini önemli ölçüde et-
kileyen sel felaketinden zarar 
gören vatandaşlarımız için 
Afet ve Acil Durum Yönetimi 
Başkanlığı’na (AFAD) 1 mil-
yon tl bağışta bulunduğunu,  
aynı zamanda Ahıskalı Türkler 
olarak ta Türkiye’nin Akdeniz 
bölgesinde meydana gelen or-
man yangınlarının yaralarının 
sarılması, ormanların yeniden 
yeşertilmesi için 100 bin fidan 
kampanyası başlattıklarını, 
DATÜB ve Ahıskalı Türkler 
olarak hatıra ormanı oluştura-
caklarını bildirdi.

Oldukça samimi bir ortam-
da geçen görüşme sonrası bir-
likte hatıra fotoğrafı çektirildi.

Gerçekleşen ziyarette  Milli Kahraman İsgender 
Aznaurov’un mezarı başında Kuranı Kerim okundu, ruhuna 
dualar edildi.

DATÜB Heyeti, T.C Bakü Büyükelçisi 
Doç.Dr.Cahit Bağcı’yı makamında ziyaret etti

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Ge-
nel Sekreteri Fuat Uçar, Milli Kahraman İskender 
Aznaurov’un kıymetli eşi Gülhanım Aznaurova, 
DATÜB Gençlik Kolları Azerbaycan Temsilcisi Ke-
nan İbrahimli ve DATÜB Basın Sorumlusu Mevlüt 
Işık’tan oluşan DATÜB Heyeti 28 Eylül 2021 tari-
hinde, T.C Bakü Büyükelçisi Doç.Dr.Cahit Bağcı’yı 
ziyaret etti.

Daha sonra Azerbaycan’ın toprak bütünlüğü uğrunda şehit 
olan Birinci Karabağ Savaşı kahramanlarının uyuduğu “Şehitler 
Hiyabanı” ziyaret edildi.

Milli Kahraman İskender Aznaurov 27 Eylül 
Karabağ şehitlerini “Anım Günü”nde 

Bakü’deki mezarı başında anıldı
Azerbaycan’ın Milli Kahramanı, Karabağ savaşında düşmana karşı göstermiş olduğu amansız tavrı ve 

savaş stratejisi sayesinde düşmana göz açtırmayan İskender Aznaurov, DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, 
Milli Kahraman’ın eşi Gülhanım Aznaurov, DATÜB Basın Sorumlusu Mevlüt Işık, DATÜB Gençlik Kol-
ları Azerbaycan temsilciliği üyesi Fergan Kahraman ve Aznaurov’un kızı ile akrabaları tarafından Şehitler 
Hiyabanı’ndaki mezarı başında ziyaret edildi.
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Исмаил Мамет, глава представитель-
ства Средиземноморья, является образ-
цом патриотизма и бескорыстной любви 
к своей нации. Сегодня Исмаил Мамет 
расскажет, как он поднимался по карьер-
ной лестнице, преодолевая самые слож-
ные жизненные ситуации, а также опро-
вергнет некоторые слухи и ответит на 
вопросы, которые волнуют турок-ахыска 
во всём мире.

– Здравствуйте, Исмаил бей. 
Спасибо Вам, что уделили нам вре-
мя. Сегодня, несмотря на то, что мы 
находимся в солнечной и теплой Ан-
талии, я бы хотел перенести нас в 
тёплый, гостеприимный Казахстан. 
Вы родились в Мерке, в городе, сла-
вящемся своим мёдом и не только 
им?..

– Да, я родился в Казахстане в 1984 
году. Моё детство в Казахстане прошло 
спокойно и красиво. После того как мы 
переехали в Турцию, мы начали пони-
мать, что на некоторые вещи на самом 
деле мы смотрели по-другому. А в Ка-
захстане у меня прошло прекрасное дет-
ство, полное мечтаний.

Моей самой сокровенной мечтой было 
переехать в Турцию. К счастью, эта меч-
та сбылась в короткие сроки. Благодаря 
проекту Тургута Озала «Возвращение 
турок-ахыска на Родину», большинство 
семей турок-ахыска из республик бывше-
го СССР смогло переехать в Турцию. Эта 
ситуация в какой-то мере мотивировала 
моего отца, и мы переехали в Турцию, не 
дожидаясь появления тех списков. Мой 
отец обычно быстро принимал решения, 
по его словам, если какое-либо действие 
является правильным, то оно и через 10 
лет будет правильным.

– Вам было 10 лет во время пе-
реезда, не так ли? Как новая жизнь, 
новое окружение и языковой барьер 
в этом возрасте повлияли на Ваше 
детство?

– Между переездом взрослых людей 
и детей есть большая разница. Взрос-
лые с пониманием относятся к языковым 
и бытовым проблемам. Однако у детей 
дело обстоит иначе. Они могли посме-
яться над моей неспособностью выра-
жать свои мысли правильно, и это стало 
причиной застенчивости в моем харак-
тере. Кроме того, мы жили в то время 
в Стамбуле, в районе Авджылар, и нас 
было всего две семьи турок-ахыска. Поз-
же сюда стали приезжать родственники и 
знакомые, но все же этот процесс адап-

тации неизбежно повлиял на нас психо-
логически. В то время, как вы знаете, не 
было специальных программ для турок-
ахыска, и мы, как и все иностранцы, по-
давали документы на вид на жительство. 
Причина, по которой к нам относились 
как к иностранцам, заключалась в том, 
что мой отец не стал дожидаться проек-
та по переселению турок-ахыска, потому 
как из-за масштабности проекта состав-
ление списков фамилий желающих пере-
селиться заняло бы много времени. 

Турки-ахыска, которые переехали в 
Турцию благодаря помощи государства, 
конечно, перенесли этот процесс легче. 
Поэтому некоторые из них не в полной 
мере оценили данную помощь государ-
ства. Мы, испытав все трудности и непри-
ятности на себе, хорошо понимаем, что 
наше государство создает все условия 
для нас, турок-ахыска, и это является чу-
дом. Другими словами, государство ока-
зало нам большую помощь и поддержку, 
организовывая всяческие проекты.

– Насколько мне известно, пере-
ехав в Стамбул, вы с братом Маме-
дом начали работать с юных лет, 
верно?

– Да, мы переехали в Стамбул, оста-
вив все позади. На тот момент мне было 
10, а моему старшему брату 12. Нам 
приходилось работать и зарабатывать 
на жизнь, адаптируясь к окружающей 
среде, в которой мы находились. Моим 
родителям потребовалось время, чтобы 
привыкнуть к системе в Турции, посколь-
ку они годами жили в Советском Союзе 
в соответствии с той системой и языком. 
Поэтому они очень старались не отста-
вать от коренных турок, работая с ними 
на равных. У нас были финансовые про-
блемы. И когда  мой брат заявил семье, 
что не будет учиться, а будет работать 
и помогать, но, конечно, родители были 
против, и предложили ему работать в 
свободное от учебы время. В свободное 
от школы время я тоже ходил к нашим 
родителям на работу и помогал им. Мое-
му брату было тяжелее, в то время он 
работал в Аксарай, а это очень далеко от 
места, где мы жили, и после этой долгой 
дороги шел в школу. Это были тяжелые 
времена, но мы все пережили, слава Ал-
лаху. Я очень любил спорт, в частности, 
футбол, но не смог отдаться полностью, 
потому что были финансовые и граждан-
ские проблемы.

– А почему вы решили перее-
хать в Анталию, когда только-

только привыкли к новой жизни в                                   
Стамбуле?

– Хороший вопрос… Стамбул – 
очень большой и красивый город. В про-
шлом это была зеница ока разных им-
перий и народов, но, к счастью, в конце 
концов, она досталась нашему турецко-
му государству и народу. Для нашей се-
мьи серьезным поводом для переезда в 
Анталию стало сильное землетрясение, 
произошедшее в Стамбуле в августе 
1999 года. Из-за землетрясения многие 
жилые здания в Авджыларе рухнули, 
были и пострадавшие. Подобное земле-
трясение мы пережили в Луговом в Ка-
захстане. Второе землетрясение усилило 
беспокойство родителей за жизнь своих 
детей, поэтому мы решили переехать. В 
тот момент мой брат работал в Анталии 

в секторе туризма, да и русский язык в 
Анталии широко использовался, поэтому 
мы и переехали.

– Да, начиная с Анталии, Вы на-
чали взрослеть и стали человеком, 
идущим к большим целям. Вы начали 
делать твердые шаги в туристиче-
ском секторе Анталии. А как появи-
лась идея создания и расширения 
бизнеса?

– Когда мы впервые приехали в Ан-
талию, мы начали строить свою жизнь с 
нуля. Были друзья и родственники, кото-
рые раньше нас обосновались в городе. 
Они объяснили всё и давали советы. Мои 
отец и брат начали работать в торговых 
центрах, я же в летние месяцы работал 
в туристических компаниях. Из-за моего 
возраста я работал в определенных от-
делах туризма, например, встречал ту-
ристов в аэропорту и устраивал им экс-
курсии. В зимние месяцы мы работали в 
сфере торговли на Фестивальном база-
ре в центре Анталии. Так прошли наши 
первые три года. Позже я больше посвя-
тил себя туризму, достиг определенного 
уровня по возрасту и опыту и начал зани-
мать место в высших инстанциях в сфе-
ре туризма. Я очень любил устраивать 
отчетные собрания с коллегами для об-
суждения наших плюсов и минусов. Мы 
искали решения, как улучшить качество 
работы с иностранцами. Моя инициатив-
ность развила во мне лидерские каче-
ства и управленческий дух. Менеджеры, 
заметившие это развитие, назначили 
меня менеджером того региона, в кото-
ром я работал. Таким образом, в юном 
возрасте я стал руководителем рабочей 
группы из 250-300 человек. Вначале это 
повышение меня смутило, но через неко-
торое время я понял, что это именно то, 
с чем я справляюсь идеально.

– Сколько Вам было лет на тот 
момент?

– Мне тогда было 21-22 года. В таком 
возрасте такое бремя может взволновать 
человека. Но, несмотря ни на что, у меня 
всё получалось, и в дальнейшем я рабо-

ИСМАИЛ МАМЕТ: «НАШ ДОЛГ – ВСЕМ 
СЕРДЦЕМ ПОМОГАТЬ НАШЕМУ НАРОДУ И 

ГОСУДАРСТВУ, НЕ ОЖИДАЯ НИЧЕГО ВЗАМЕН»
Сегодня у нас было интервью с главой Средиземномор-

ского представительства DATÜB Исмаилом Маметом для 
газеты «AHISKA».
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тал в разных регионах и всегда меня ста-
вили другим в пример, что еще больше 
мотивировало меня. Также у меня был 
опыт работы за границей, менеджеры 
отправили меня в Египет на целый год. 
Год спустя, когда я вернулся из Египта, 
меня начал интересовать вопрос: «Как 
я могу основать собственную компа-
нию?» После этого я попытался изучить 
основы этого бизнеса, консультируясь с 
компаниями из таких стран, как Россия, 
Казахстан, Украина и Турция. Но для 
основания своей компании была необхо-
дима определенная сумма денег. Хотя я 
был менеджером в течение многих лет, 
у меня не было таких сбережений, когда 
как люди, которые занимали эти должно-
сти, имея дополнительный доход, могли 
получать серьезные суммы. Затем бла-
годаря моему другу, я встретил менед-
жера одной компании по имени Джумали 
Зуфер, который сегодня является моим 
деловым партнером. После пятнадцати-
минутной беседы с Джумали мы решили 
работать вместе. Он нанял меня к себе. 
Проработав его помощником в тече-
ние двух лет, я покинул их компанию, и 
мы создали свою компанию «Need Tour 
Tourism Company», которая существует с 
2010 года.

– Я часто приезжал в Анталию с 
главой Всемирной ассоциации турок-
ахыска (DATÜB) Зиятдином Касано-
вым. Честно говоря, мы несколько 
раз сталкивались с неприятными 
сценами. Позвольте мне привести 
пример. Зиятдин бей захотел как-
то организовать для наших людей 
вечер ифтар. Люди, которые были 
ответственны за это дело, органи-
зовали его в центре рынка, от кото-
рого исходили неприятные запахи. 
Поэтому я не совсем обрадовался, 
когда получил второе приглашение 
об открытии представительства в 
Анталии, потому что находился под 
влиянием еще первого ифтара. Ког-
да же я приехал, то был очень счаст-
лив, увидев красоту и организован-
ность. Был горд новым офисом и 
тем, что на открытие приехал сам 
Мевлют Чавушоглу. Можете расска-
зать, как произошло ваше знаком-
ство с DATÜB?

– С вашего позволения хочу коснуть-
ся темы разговения (ифтара), о котором 
вы упоминали вначале. В точности не 
помню, в каком году это было, но мы не 
были в курсе этого события. Мы, турки-
ахыска, так же прожили весь этот про-
блемный период, знаем все проблемы и, 
следовательно, помогаем и оказываем 
поддержку своему народу. По правде 
говоря, мы не видели ни одной органи-
зации, которая могла бы помочь туркам-
ахыска в тот момент, и, в частности, о 
визитах председателя тоже не знали.

Наше знакомство с Зиятдином беем 
произошло на одном мероприятии в 
Стамбуле через общего знакомого. Во 
время беседы с ним он сказал, что на-
слышан о нашей деятельности и упо-
мянул, что в Анталии нет команды, ко-
торая могла бы помочь нашему народу. 
Он сказал, что необходима команда, 
которая будет представлять интересы 
организации в Анталии и оказывать под-
держку народу, и предложил нам взять 
руководство представительства DATÜB 
AKDENİZ. Мы с Джумали были сосредо-
точены на своей рабочей деятельности, 
поэтому об этом не думали, но указали, 
что место народу в нашей жизни всегда 
найдется. Но, глядя на занятость Зиятди-
на бея, мы поняли, что ответственности 
в его жизни намного больше, чем у нас, 
и, несмотря на это, он всегда оказывает 
поддержку народу. Мы с Джумали не уви-
дели организацию, которая представля-
ет интересы народа, и решили взять всю 
ответственность на себя. Основная цель 
в создании организации – это передача 
решений государства народу и возмож-
ность воспользоваться ими. Исходя из 
этой идеи, мы, получив разрешение Зи-
ятдина бея, открыли представительство 
в Анталии.

– В честь этого открытия был 
организован ифтар для 2000 человек 
в присутствии министра, что меня 
очень порадовало. Между ифтаром 
на территории рынка и вашим от-
крытием предствительства был 
короткий промежуток времени. С 
чем связаны эти большие изменения 
за такой короткий период?

– Как я и сказал, мы провели откры-

тие. Быстро создали основу благодаря 
друзьям и осведомили людей об откры-
тии представительства и о его деятель-
ности. Зиятдин бей сказал, чтобы мы 
отнеслись серьезно к открытию, и что бу-
дет много важных гостей. Он также под-
черкнул, что на церемонии будет при-
сутствовать министр Мевлют Чавушоглу. 
Мы решили провести ифтар в центре 
Анталии, рядом с муниципалитетом Му-
ратпаша. Программу рассчитали на 2000 
человек. Также были приглашены пред-
ставители 15 этноцентров тюркских и 
дружеских стран. Так как место церемо-
нии было в открытом пространстве, на-
чали приходить и посторонние люди. Та-
ким образом, количество превысило 3000 
человек. Мы были рады, что на открытие 
пришли и незнакомые люди. Мы знаем, 
что по большей части всё это произошло 
благодаря присутствию уважаемого ми-
нистра и Зиятдина бея. Народ впервые 
стал свидетелем такого масштабного 
проекта, другие организации Анталии с 
удивлением наблюдали за скоплением 
такого большого количества людей.

Наш народ благодаря этому меропри-
ятию увидел и был рад тому, что DATÜB 
отныне имеет свое представительство в 
Анталии, что все работы будут на про-
фессиональном уровне. Выступление 
министра, его слова о том, что он всег-
да будет рядом с нашим народом, были 
восприняты с особой радостью со сторо-
ны наших людей. Благодаря вниманию 
министра народ понял, что отныне мы 
перестанем восприниматься как ино-
странцы. После ифтара все сомнения 
народа были опровергнуты. Люди убеди-
лись, что государство работает во бла-
го нашего народа, узнали о дальнейших 
планах относительно нас. Люди уходили 
с чувством гордости и радости.

– Однажды З. Тагиев – азербай-
джанский магнат, проезжая по ули-
цам Баку, увидел, как его сын раздает 
людям «кялля пача», дорогое блюдо 
того времени. На вопрос шофера: 
«Почему он раздает это людям», Та-
гиев ответил: «Конечно, он будет 
раздавать, ведь его отец миллионер, 
а не пастух, как мой». К сожалению, в 
наше время много богатых людей, но 
без сердца. Почему я это упомянул? 
Когда мы видим оказанную помощь 
нуждающимся в сфере образования, 
спорта и тому подобное, мы видим 
красоту души. Мы должны брать 
пример с таких историй.

– Да, конечно. У нас есть определен-
ный образ жизни, даже когда у нас были 
ограниченные средства, мы пытались 
помогать нуждающимся. Мы с партне-
ром часто бывали в России, Казахстане, 
Румынии и других европейских странах. 
Оказывали помощь людям в этих стра-
нах. Поэтому помощь и поддержку, в 
частности, для своего народа считаю 
своим долгом. Мы еще до открытия пред-
ставительства оказывали поддержку 
малоимущим, каждый год делали жерт-
воприношения. После открытия пред-
ставительства  к нам начали обращаться 
люди, проблем стало больше, вернее, 
они выявились. Мы решили организо-
вать команду социальной поддержки. 
Эта команда помогает людям, которые 
к нам обращаются, а иногда даже сами 
их ищут. Потому что есть люди, которые, 
несмотря на нужду, стесняются обра-
щаться за помощью.

Также поддерживаем спортсменов, 
танцоров, студентов для проведения не-
обходимых организаций. Во время изо-
ляции так же была проведена активная 
работа. 

И на сегодняшний день определен-
ную часть своих доходов мы распреде-
ляем таким образом. Мы не рекламируем 
наши действия, а упоминаем их с целью 
призвать всех людей, помогать нуждаю-
щимся.

– Представительство даёт бес-
платную консультацию по вопро-
сам ВНЖ и гражданства. Благодаря 
DATÜB, определенные сложности по 
вопросу гражданства были решены. 
На протяжении последних 2-3 лет 
много людей получило ВНЖ на по-
стоянный срок, гражданство, но, не-
смотря на это, оппозиция усердно 
отказывается это принимать, ло-
жью и клеветой они хотят выйти 
вперед. Например, несколько дней на-
зад прошли такие слухи: «Наши люди 
не могут получить ВНЖ и граждан-
ство. Если бы у нас был депутат в 

парламенте, решил бы все вопросы, 
даже вернули бы Ахыска». Что Вы 
думаете по этому поводу?

– Начну с первого вопроса. Вся наша 
помощь определяется как стандартная 
работа. Это как проснуться с утра и по-
завтракать. Мы делаем всё возможное, 
что позволяют наши полномочия. Все 
письменные работы здесь проводятся 
бесплатно. Мы ничего не просим взамен 
и не будем.

– Зарплаты людям, которые 
работают у вас, выплачиваете вы, 
верно?

– Конечно. У всех есть семьи, перед 
которыми они несут ответственность. 
Поэтому каждый работает за опреде-
ленную зарплату. Если делается много 
работ, то это соответственно и оплачи-
вается, и таким образом поднимается 
уровень нашей деятельности. По необ-
ходимости даем консультации не только 
людям, но и государственным организа-
циям, где люди не смогли изложить свою 
проблему.

Что касается оппозиции, то это люди, 
которые ранее открывали «культурные 
центры». Я смотрю на это так: с боль-
шой вероятностью мы перекрыли им 
источники дохода. Они говорят, что это 
добровольная работа, без какой-либо 
корысти, но, тем не менее, продолжа-
ют бредить мечтой стать «депутатом». 
Мы видели людей, делающих вид, что 
работают во благо народа 3-5 месяца, 
а потом оставляли народ один на один. 
Причём всё это мы слышали лично от 
старших. «Мы не работаем в культурном 
центре, отныне мы представители пар-
тии», говорили они, забывая о народе. А 
теперь представьте, что будет, если они 
станут «депутатами». Поэтому, я не вижу 
никого, кого можно было бы назвать «оп-
позицией». Для начала у людей должны 
быть чистыми намерения, ведь нам всем 
воздастся всё по чистоте наших помыс-
лов. Эти люди использовали народ и 
стали безуспешными. Народ отдалился 
от них. Теперь же они пытаются исполь-
зовать последние козыри. Но они станут 
безуспешными здесь тоже и продолжат 
свой путь дальше.

По поводу гражданства. Могу рас-
крыть тему таким образом: у нас есть 
люди, у которых есть проблемы с граж-
данством и видом на жительство, но вы 
же понимаете, что в каждой крупной ра-
боте неминуемы исключения. Были люди, 
которые несколько раз звонили мне и 
просили помощи. Говорили, что не могли 
получить гражданство в течение 2-4 лет, 
тогда мы подавали заявки для них. Про-
блемы с получением гражданства часто 
возникают из-за схожести имен и фами-
лий в определенных местах. К примеру, 
были случаи схожести фамилий с людь-
ми, которых разыскивали с красным уве-
домлением, но это не наши люди. В таких 
случаях мы помогаем и ищем способы 
разрешения ситуации. Также есть люди, 
у которых в определенный период жизни 
были серьезные проблемы, поэтому они 
не могут получить гражданство. Мы под-
держиваем всё, что делается на закон-
ных основаниях, но делать что-то, даже 
для своих людей, не в нашей компетен-
ции. Десятки тысяч человек, заявивших, 

что не могут получить вид на жительство 
или гражданство, получили гражданство 
в Анталии. Согласно существующей 
стратегии работы и существующей го-
сударственной поддержке, количество 
получивших турецкое гражданство уве-
личилось как никогда прежде. Близость 
DATÜB с государством, и тот факт, что 
наш генеральный председатель посто-
янно доводит проблемы наших людей до 
вышестоящих властей, показывает, что 
мы стараемся решать проблемы наших 
людей здесь.

На данный момент есть еще одна 
тема, над которой мы усердно работаем. 
Это эквивалентность дипломов, полу-
ченных в Казахстане, Кыргызстане и т. д. 
Мы их понимаем, наши люди, молодежь 
долго учились и отдали жизнь своей про-
фессии, поэтому хотят заниматься своей 
профессией, но есть серьезные вопросы 
относительно эквивалентности их ди-
пломов. Проводились различные иссле-
дования, и мы до сих пор работаем над 
этим вопросом. Но мы все должны пони-
мать, что всё зависит от решения мини-
стерства. Исследования эквивалентно-
стей всё еще продолжаются, я надеюсь, 
что мы получим о них хорошие новости 
в ближайшем будущем. Мы видим, что 
вера нашего народа, в первую очередь, 
в наше государство Турция, в нашу орга-
низацию DATÜB и нашего председателя 
Зиятдина Касанова, растёт день ото дня, 
и мы уверены, что она будет расти ещё 
больше. Мы также поддерживаем все 
работы по улучшению качества социаль-
ных поддержек и всегда делаем то, что 
от нас требуется.

– Насколько я понимаю, нет ни-
каких проблем с получением граж-
данства и долгосрочного вида на жи-
тельства, кроме «оппозиции»?

– Собственно, проблем у нас почти 
нет, за исключением некоторых случаев. 
По поводу оппозиции, как я уже сказал, 
не думаю, что пустыми речами можно 
сбить с толку наших людей и вызвать 
разногласия. Наш народ стал более об-
разованным, и больше не верит каждому 
сказанному слову, не увидев реальных 
доказательств и фактов.

– Надеюсь, что подготовка к об-
щему съезду, который состоится в 
ноябре этого года, идёт полным хо-
дом. Надеюсь, увидеть Вас на вашем 
конгрессе и на открытии наших пар-
ков от имени турок-ахыска.

– Спасибо большое! Как вы и указа-
ли, пожары, которые произошли в нашей 
стране, были тяжелым ударом для нас 
всех. Мы изо всех сил старались поло-
жить конец этой катастрофе. Мы посети-
ли центр координации пожаров и встре-
тились там с министром Чавушоглу. Как 
представительство DATÜB, мы органи-
зовывали обеды и помощь всем постра-
давшим и пожарным. К счастью, мы все 
вместе пережили этот трудный период. 
Насчет съезда, мы, как хозяева, отнес-
лись ко всему серьёзно и делаем все не-
обходимые работы для этой программы. 
Надеемся, что всё пройдет идеально, по 
плану. Вас тоже ждём на этом съезде.

Ровшан МАМЕДОГЛЫ
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ТЕКСТЫ НЕОБХОДИМО ПРИСЫЛАТЬ  В WORD. 
Сканированные материалы приниматься не будут.

На прошлой неделе в Тур-
кестане состоялась встреча 
заместителя Председателя 
Ассамблеи народа Казах-
стана Марата Азильханова 
с руководителями структур 
Ассамблеи и этнокультур-
ных объединений Турке-
станской области.

В мероприятии приняли участие 
председатель Комитета по развитию 
межэтнических отношений Галым 
Шойкин, заместитель акима области 
Сакен Калкаманов, а также руково-
дители структур АНК и этнокультур-
ных объединений.

На встрече были обсуждены во-
просы участия областной Ассамблеи 
народа Казахстана в реализации По-
слания Главы государства «Един-
ство народа и системные рефор-
мы – прочная основа процветания 
страны», а также дальнейшие меры 
по укреплению межэтнического со-
гласия в регионе. 

Как отметил Марат Алмасович 
Азильханов, развитие Туркестана и 
области находится под чутким вни-
манием руководства страны, на осо-
бом контроле. Туркестанская земля 
– это святыня тюркского мира, а го-
род Туркестан – его культурная и ду-

ховная столица, исторический центр 
формирования казахской нации.

«Глава государства поставил в 
повестку дня главную задачу в сфе-
ре межэтнических отношений – ин-
теграцию полиэтничного народа Ка-
захстана в нацию единого будущего. 
Что такое нация единого будущего? 
Это гражданская общность, в кото-
рой казахский государственный язык 
будет играть роль языка межэтниче-
ской коммуникации. А казахстанский 
патриотизм и гражданство станут 
единым консолидирующим прин-
ципом для всех этносов и граждан 
страны, независимо от их этнической 
и религиозной принадлежности», – 
отметил спикер.  

Необходимо отметить, что Тур-
кестанская область отличается бо-
гатым этническим многообразием, 
где проживают представители более 
50 этносов и этнических групп. В об-
ласти действуют 11 этнокультурных 
объединений (узбекское, славянское, 

турецкое, курдское, иранское, тад-
жикское, чечено-ингушское, татаро-
башкирское, азербайджанское, 
греческое, межэтническое этнокуль-
турное объединение «Ынтымақ»),               
7 филиалов и 14 представительств в 
районах и городах. 

Между тем, в ходе встречи ру-
ководители многих этнокультурных 
центров высказались и поделились 
своими мыслями. «Мы родились и 
выросли в Казахстане и теперь слу-
жим этому народу. Сейчас в обще-
стве есть термины «другие нации». 
Я родился в казахском селе, учился 
в казахской школе. Я ходил в один и 
тот же детский сад с казахскими деть-
ми, учился с ними в одной школе. 
Теперь я терпеть не могу, когда мне 

говорят, что «это мой одноклассник, 
сельский житель, друг-турок, пред-
ставитель дугого этноса». Мы все 
братья и сестры. Я всегда готов под-
нять флаг этой страны, прославить 
статус ее языка и внести свой вклад 
в развитие нашей страны», – отме-
тил председатель Турецкого этно-
культурного центра Тюлькубасского 
района Жумабек Абилов. 

Также заместитель Председателя 
АНК провел встречу с представите-
лями этнокультурных объединений 
и местных исполнительных органов 
Сауранского района. На мероприя-
тии были обсуждены вопросы укреп-
ления межэтнического взаимодей-
ствия, сделан акцент на решение 
конкретных социальных проблем, 
оказывающих влияние на межэтни-
ческие отношения.

Подготовила 
Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

В ЕДИНСТВЕ НАРОДА – 
ПРОЦВЕТАНИЕ СТРАНЫ

Алматыда қар тазалауға 
бір мыңнан астам техника 

жұмылдырылады
Алматы қаласында 6 қазанда түнгі сағат 2.10-нан бас-

тап қар аралас жаңбыр жауа бастады. Таңертеңгі сағат 
6-да таулы және тау бөктеріндегі аудандарда 3 см қар 
жауды, қалада топырақтың жылы болуынан қар еруде.

Алматы қаласының Тұрғын үй са-
ясаты басқармасы көктайғақтың ал-
дын алу мақсатында таулы және тау 
бөктеріндегі жерлерде орналасқан 
жолдарға көктайғаққа қарсы мате-
риалдар себілетіндігін және  биік 
тау жолдарынан (Шымбұлақ) қар 
сыпырылатындығын мәлімдеді.

 285 бірлік арнайы техниканың, 
оның ішінде 97 құм шашқыш және 164 
жол жұмысшысының түнгі кезекшілігі 
ұйымдастырылды.

Аудандық әкімдіктерде қар та-
залау жұмыстарының барысын 
бақылау бойынша тәулік бойы 
кезекшілік ұйымдастырылды.

Тұрғын үй саясаты басқармасы 
бұған дейін 2021-2022 жылдардың 
қысқы кезеңінде қарды тазалау 
бойынша өндірістік базалар мен 
мамандандырылған техниканың 
дайындығына тексеру жүргізгендігін 
мәлімдеген болатын.

Жолдарды  т а з ала у  үш і н 
1038 бірлік арнайы техника іске 
қосылады. Жол жұмысшыларының 
саны 1400 адамды құрайды. Қысқы 
кезеңге қосымша 1200-ге жуық жол 

жұмысшысын тарту жоспарлануда. 
Осылайша жұмысшылардың жал-
пы саны 2600 адамды құрайды.

Ведомствода хабарлағандай, 
техниканы қысқы жұмыс режиміне 
қайта жабдықтау ауа райы 
жағдайына байланысты кезең-
кезеңімен жүргізіледі.

Қалың қар жауған жағдайда 18 
құрылыс ұйымдарымен 150 бірлік 
қосымша техника – самосвалдар, 
тиегіштерді жалға алу туралы шарт-
тар жасалды.

30 мың тонна тұз және 60 
мың тонна құм алынғандығы 
мәлім болды. Көктайғаққа қарсы 
материалдардың нормативтік са-
нына (барлығы 33 мың тонна тұз 
және 80 мың тонна құм) жеткізу 15 
қазанға дейін жүргізілетін бола-
ды.

Қалың қар жауған жағдайда 
қосымша 10 мың тонна тұз және 
15 мың тонна құм жеткізуге шарт 
жасалды.

Барлық аудандарда қар жина-
латын орындар анықталды, деп ха-
барланды ведомство тарапынан.
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Елімізде күнделікті тұтынатын 
әлеуметтік маңызы жоғары азық-
түлік тауарларының бағасын тұ-
рақты ұстап тұру бойынша кешенді 
жұмыстар жүргізілуде.  ҚР Президенті                                                                                        
Қ.-Ж. Тоқаев Қазақстан халқына Жол-
дауында ӘМАТ бағасын тұрақтандыру 
жөнінде тапсырма берген болатын. 
Мемлекет басшысының тапсырма-
сына сәйкес әлеуметтік маңызы бар 
азық-түлік тауарларының бағасын 
тұрақтандыру мәселесін Алматы 
қаласы әкімдігі де ерекше бақылауда 
ұстап отыр.

«Сату бағасын тұрақтандыру 
дүкендер мен жергілікті базарлардың 
сөрелеріне таралады. Қала әкім-
дігі сауда желілерімен, тауар өнді-
рушілердің ірі бірлестіктерімен 
ынтымақтастықта. Алматының 
базарлары мен сауда желілеріне 
тікелей жеткізу ұйымдастырыл-
ған», - деді Д. Тазабек.

Брифинг аясында ведомство 
өкілі әкімдік пен Алматы облысының 
кәсіпорындары арасында сүт, сүзбе, 

пияз өнімдерін сауда желілеріне  
тікелей жеткізу туралы шарт 
жасалғанын айтты.

Бұдан өзге, апта сайын Алматы 
қаласының барлық аудандарында де-
малыс күнінің азық-түлік жәрмеңкелері 
өткізіліп, оған Алматы облысының 
жақын аудандарының ауыл шаруа-
шылығы тауар өндірушілері, сон-
дай-ақ мегаполистің азық-түлік 
кәсіпорындары қатысатындығы ай-
тылды.

«2021 жылдың басынан бері 380 
жәрмеңке өткізіліп, 40 млн теңгеден 
астам сомаға 5 мың тоннаға 
жуық өнім сатылды. Сондай-ақ, 
біз жыл сайын Алматы, Жамбыл, 
Түркістан және Шығыс Қазақстан 
облыстарының ауыл шаруашылығы 
тауар өндірушілерінің қатысуымен 
ауыл шаруашылығы өнімдерінің 
кеңейтілген  жәрмеңкелер ін 
өткіземіз», - деп жалғастырды                                        
Д. Тазабек.

Сондай-ақ, ол Алматы қаласы 
Кәсіпкерлік және инвестициялар 

Өндірушілермен және 
сауда желілерімен жасалған 
келісімдердің нәтижесінде 
Алматыда әлеуметтік маңызы 
бар өнімдердің бағасы 
көтерілмейді. Оның айту-
ынша, жергілікті бюджеттен 
10 млрд теңге бөлінді, олар 
қаланың сауда желілерінің 
сөрелеріндегі бағаларды 
тіркеуге, сондай-ақ жеңіл-
детілген қарыздар беру 
арқылы делдалдар тізбегін 
айналып өтіп, өндірушілердің 
босату бағаларын тіркеуге 
бағытталған.

Мысалы, «Magnum Cash 
& Carry» сауда желісінің 
жеңілдетілген заемын беру 
есебінен Алматының 54 
супермаркетінде 7,8 мың 
тонна көлемінде ӘМАТ-
тың 19 атауы келісімшарт 
жасалды. 2021 жылдың 
соңына дейін мұнда бірінші 
сұрыпты ұн, қарақұмық, 
күріш, рожки, күнбағыс және 
сары май, тауық еті, сиыр 
еті, сүт, айран, сүзбе, қант 
белгіленген бағамен саты-
лады, сөрелердегі бағалар 
қалалықтардан 5-30%-ға 
төмен.

«1 қыркүйектен бастап 
«форвардтық» сатып алу 
аясында «Магнум» сауда 
желілеріне 22 мың тон-
на маусымдық картоп, 
сәбіз, пияз, қырыққабат 
көкөністерін сату бастал-
ды. Сату 2022 жылдың 
сәуіріне дейін 8 ай ішінде 
төмендетілген бағамен 

Алматының азық-түлік нарығы бақылауда
Мегаполисте азық-түлік бағасы тұрақтанып, олардың 

өсуіне жол берілмейді. Бұл туралы Өңірлік коммуникация-
лар қызметінде өткен брифингте Алматы Кәсіпкерлік және 
инвестициялар басқармасы басшысының орынбасары 
Дамир Тазабек мәлімдеді.

басқармасының базарларда, сауда 
желілерінде және «үй жанындағы 
дүкендерде» әлеуметтік маңызы 
бар азық-түлік бағаларына 15% сау-
да үстемесін сақтау мәніне тұрақты 
негізде мониторинг жүргізетінін мәлім 
етті.

2021 жылғы 1 шілдеден бас-
тап «Қазақстан Республикасының 
Кәсіпкерлік кодексіне» өзгерістер 
енгізілген болатын. Оған сәйкес 
жергілікті атқарушы органдар өз 
құзыреті шеңберінде ӘМАТ-қа сау-
да үстемесі мөлшерінің сақталуына 
мемлекеттік бақылауды жүзеге асы-
рады. Ішкі сауда субъектісінің сау-

да үстемесінің мөлшерін арттыру 
фактілері анықталған жағдайда ескерту 
жасауға әкеп соғады. Бір жыл ішінде 
қайталап әрекет жасаған жағдайда 
шағын бизнес субъектілері үшін 10 
АЕК, орта бизнес үшін 75 АЕК және 
ірі бизнес үшін 300 АЕК мөлшерінде 
айыппұл салуға әкеп соғады.

Бұдан өзге жыл басынан бері 
Алматыда қарақұмық жармасына 
(361 тг/кг, 30 наурызға дейін жарам-
ды), жұмыртқаға (487 тг/ондаған, 
30 маусымға дейін жарамды) және 
қырыққабатқа (83 тг/кг, 15 қыркүйекке 
дейін жарамды) шекті бағалар 
белгіленген болатын. 

жүргізілетін болады», - деп 
хабарлады Алматы ӘКК өкілі.

Мысалы, бүгінде кар-
топтың бір килограмы 
101 теңгеден, сәбіз – 
120 теңгеден, пияз – 89 
теңгеден, қырыққабат – 90 
теңгеден аспайды.            

Г. Мурзалинованың айту-

ынша, бұл бағалар нарықтық 
бағадан 10-35%-ға төмен.

Бұдан өзге, Алматы 
қаласының 7 негізгі база-
рында: Көк базар, Жаңа 
Ақбұлақ (көтерме сауда), 
Сары-Арқа, Тастақ, Тауса-
малы, Алматы-1, Түрксіб 
жәрмеңкесінде 2021 жылғы 
ақпаннан бастап «әлеуметтік 
дүкендер» ашылды, онда 10 
түрлі ӘМАТ (картоп, сәбіз, 
пияз және қырыққабат, 
қант, қарақұмық жармасы, 

күнбағыс майы, күріш, рожки, 
ұн) төмендетілген бағамен 
сатылады, бұл сатушылар 
арасында бәсекелестік орта 
қалыптастырады.

Аталған сауда нүкте-
лерінің операторы «МСС 
Trade» ЖШС болып табы-
лады, оған осы жобаны 
іске асыру үшін 307 тонна-
дан астам өнімді сатып алу 
және сату үшін 35 млн теңге 
мөлшерінде қарыз берілді.

Сондай-ақ, сиыр еті мен 
тауық етін нарық бағасынан 
20-30% төмен бағамен сату 
бойынша осындай әлеуметтік 

дүкендер ашу туралы келі-
сімге қол жеткізілді.

Г. Мырзалинова тағы бір 
танымал «Тоймарт» сауда 
желісі қолжетімді азық-түлік 
саудасына қатысатынын 
айтты. 14 супермаркетте 1 
сұрыпты ұн, формалы нан, 
күріш, рожки, күнбағыс және 
сары май, тауық еті, айран, 
сүзбе, тұзды 2021 жылдың 
соңына дейін белгіленген 
әлеуметтік бағамен көруге 
болады.

Алматы ӘКК басқарма 
төрағасының орынбасары                                                                     
1 млрд теңге көлемінде 
берілген айналым қарыз-
дарының арқасында «Ақсай» 
НТК кәсіпорны 2021 жылғы 
желтоқсанға дейін 1 сұрыпты 
бидай ұнынан құйылған 
нанға бір бөлке үшін 75 теңге 
мөлшерінде босату бағасын 
белгілей алғанын атап өтті. 
Өнімді сату наубайхананың 
сату бағасы бойынша 10 
фирмалық дүкендерде, сау-
да үстеме бағасы 10%-дан 
аспайтын барлық жетекші 
сауда желілерінде және «үй 
жанында» 3 042 дүкенде - 
15%-дан аспайтын мөлшерде 
жүргізіледі.

ӘКК өкілі Алматы қала-
сында нан бағасы республи-
ка бойынша ең төмен екенін 
ерекше айтып өтті.

Әкімдіктің күш-жігері-
нің және «Asyl Meat» өнді-
рушісімен ынтымақтастық-
тың арқасында 5 фирмалық 
дүкендерде 90,4 тонна сиыр 
еті 2022 жылғы 1 маусымға 
дейін 2050 тг/кг белгіленген 
бағамен сатылады. Соны-
мен қатар, «Union Products» 
компаниясынан 2 730 тон-
на сиыр еті мен тауық етіне 
келісімшарт жасалды, олар 
2022 жылдың наурызына 
дейін 130 дүкенде белгіленген 
бағамен сатылатын болады 
(сиыр еті – 2050 тг/кг, тауық 
еті – 782 тг/кг).

Алматының сауда ны-
сандарына жұмыртқа жет-
кізуге қатысты «Алсад 
Қазақстан» компаниясымен 
2024 жылдың ақпан айына 
дейін он данасы (400 теңге) 
бекітілген сату бағасы бой-
ынша 1 санаттағы 49,6 млн 
дана жұмыртқа жеткізу тура-
лы келісім бар.

Сауда сөрелеріндегі 
бағаның өсуіне жол берілмейді 

Алматыда 19 өнімнің бағасы 2021 жылдың 
соңына дейін тұрақты қалады. Бұл туралы 
Алматы қаласы ӘКК басқарма төрағасының 
орынбасары Гүлмира Мырзалинова Өңірлік 
коммуникациялар қызметінде өткен брифинг-
те мәлімдеді. 

«ҚАЙЫРЫМДЫЛЫҚ 
КЕРУЕНІ» ІV 

РЕСПУБЛИКАЛЫҚ 
БАЙҚАУЫ БАСТАЛДЫ

Байқау жыл сайын 
Қазақстанның дамуына 
қомақты үлес қосқан 
батыл, қамқор жандар-
ды, меценаттар мен 
нағыз патриоттарды 
анықтайды. Бұл туралы 
брифингте Түркістан 
облысы іскер әйелдер 
қауымдастығының 
төрайымы Инара Намаз-
баева мәлімдеді.

«Байқауда лауреат-
тар бірнеше номина-
циялар бойынша анық-
талады. Мәселен, «Асар» 
номинациясы - халықтық 
салт-дәстүрді сақтауға 
бағытталған қайырымды-
лық қызметті атқаратын 
жандарға табысталады. 
Ал «Туған жер» аталымы 
- білім беру, экология және 
абаттандыру, мәдени 
нысандарды қалпына 
келтіру, туған өлкесіне 
қайырымдылық көрсеткен 
азаматтарға арналған. 
«Батыл жүрек» номинаци-
ясы - ерлік пен қайсарлық 
танытқан адамдарға бе-
ріледі. «Мейірім жолын-
да» аталымы - белгілі 
бір уақыт аралығында 
тұрақты түрде өтеусіз 
көмек көрсеткен жандарға 
беріледі», - деді Инара 
Әбдіғаппарқызы.

Биыл төртінші рет өткелі 
отырған «Қайырымдылық 
керуені» байқауы - сау-
апты іске жақын, мұқтаж 
жандарға қол ұшын соза-
тын жандарды анықтауға, 
мейірімділік, гуманизм 
сынды адамгершілік құн-
дылықтарды нығайтуға ба-
ғытталған. 

Түркістан облысының 
Өңірлік коммуникациялар 
қызметінің мәліметінше, 
байқауға қатысуға өтінімдер 
2021 жылдың 30 қарашасына 
дейін қабылданады.

Дайындаған Айна ТӨЛЕУТАЕВА
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Türkiye 
Kazakistan 

B2B 
Programında 
500’e yakın 

iş görüşmesi 
gerçekleştirildi

MÜSİAD Konya Şube-
si tarafından düzenlenen 
Türkiye- Kazakistan B2B 
Programı kapsamında 
kente gelen 40’ı aşkın Ka-
zakistanlı iş adamı heyeti, 
Konya’dan 50 sanayici 
ve iş adamıyla ikili iş 
görüşmesi gerçekleştirdi.
Programı değerlendiren 
MÜSİAD Konya Şube 
Başkanı M. Hilmi Kağnı-
cı, “Türkiye-Kazakistan 
B2B programının ilk gü-
nünde ikili iş görüşmesi 
toplantısı düzenledik. 

Toplantımızda, 500’e 
yakın ikili iş görüşmesi 
gerçekleştirildi. Progra-
mımıza, inşaat, otomotiv 
yedek parça, kuyumculuk, 
mobilya, lojistik, dayanıklı 
tüketim ve orman ürünleri 
sektörlerinde faaliyet gös-
teren Kazakistanlı sanayici 
ve iş adamları katıldı. Bu 
sektörde faaliyet gösteren, 
Kazakistanlı iş adamla-
rıyla çalışmak isteyen ve 
Kazakistan’a yatırım yap-
mak isteyen tüm Konyalı 
sanayici ve iş adamlarının 
katılımını sağladık. Şehri-
miz, 2021 yılının ilk 8 ayın-
da 11 milyon 570 bin dolar 
ihracat gerçekleştirirken, 
2 milyon 536 bin dolar da 
ithalatımız söz konusudur. 
Kazakistan’la olan karşılıklı 
ticaret oranlarımız oldukça 
düşüktür, yapacağımız bu 
görüşmeler neticesinde bu 
rakamların daha üst seviye-
lere çıkacağına inanıyoruz. 
Bu vesileyle programımızın 
tüm sanayici ve iş adamla-
rımıza hayırlı olmasını te-
menni ediyorum” dedi. 

Kaynak: İHA

AA muhabirine havacılık sek-
törü açısından son dönem geliş-
melerini değerlendiren ve yılın 
geri kalanına yönelik beklenti-
lerini paylaşan Sani Şener, TAV 
Havalimanları’nın yatırım ve 
satın alma planları hakkında da 
bilgi verdi.

Şener, 2 yıldır satın almak 
üzere görüşmeler yürüttükleri 
Kazakistan Almatı Havalimanı 
işletmesini bu yılın mayıs ayın-
da devraldıklarını anımsatarak, 
burada altyapının geliştirilmesi 
amacıyla Avrupa İmar ve Kalkın-
ma Bankası (EBRD) ile Uluslara-
rası Finans Kurumu (IFC) lider-
liğindeki bir grupla 450 milyon 
dolarlık kredi sözleşmesi imzala-
dıklarını söyledi.

Bu kredi anlaşmasının iki 
açıdan önemli olduğunu anlatan 
Şener, “Birincisi, yurt dışından 
salgın döneminde bulduğumuz 
bu finansman, TAV’ın kredibili-
tesini gösteriyor. Aynı zamanda 
Almatı projesinin finansal mode-
lini doğru yaptığımızın bir teyidi. 
TAV olarak proje finansmanını 
çok iyi becerdiğimize inanıyo-
rum. Başarılı bir kredi tarihçemiz 
var. Bu sayede tüm dünyada ter-
cih edilen bir markayız ve proje-
lerimize iyi koşullarda finansman 
bulabiliyoruz. Dünya ekonomi-
sinin salgının yaralarını sarmaya 
çalıştığı bir dönemde bu anlaş-
mayı sonuçlandırmış olmamız 
önemli.” diye konuştu.

Şener, EBRD ve IFC’nin fi-
nansman sağlarken sadece finan-
sal modele değil, projenin sosyal 
fayda yaratıp yaratmadığına ve 
çevresel etkilerin nasıl yönetile-
ceğine de baktığına işaret ederek, 
bu konularda çok ciddi kriterler 
bulunduğunu kaydetti.

TAV’ın bu kriterleri karşılıyor 
olmasının önemine vurgu yapan 
Şener, şunları ifade etti:

“TAV’ın ana stratejilerinden 
biri; her zaman sosyal faydayla 
taçlandırılmış finansal başarılar 
peşinde koşuyoruz. Faaliyet gös-
terdiğimiz coğrafyaların kalkın-
masına destek veriyoruz. Aynı 
zamanda operasyonlarımızın 
çevresel etkilerini en aza indirmek 
üzere çalışıyoruz. Orta Asya’nın 
çok önemli olduğuna inanıyoruz. 
Bu kapsamda Almatı Havalimanı 
da Asya’dan Avrupa ve Afrika’ya 
doğru havadan kurulan modern 
İpek Yolu’nun önemli durakla-
rından biri. Yeni İpek Yolu’nda 
sadece karadan değil, denizden ve 
havadan da araçlar kullanılacak.

Almatı Havalimanı’nda kargo 
trafiği de oldukça yüksek, bu açı-
dan özellikle Çin’in dünyaya açı-
lan kapısı olacak. Onun için bizim 
açımızdan önemli bir satın al-
maydı. Almatı Havalimanı bizim 
Orta Asya bölgesindeki ilk ope-

rasyonumuz ve yüksek büyüme 
potansiyeli sunan bu bölgedeki 
yeni fırsatlar için bize önemli bir 
kapı açtı. Yapacağımız yatırımla 
havalimanının kapasitesini iki 
katına çıkaracağız ve büyümesini 
destekleyeceğiz. Aynı zamanda 
bölgedeki yeni yatırım fırsatlarını 
da değerlendireceğiz. Halihazırda 
Orta Asya’da diğer ülkelerle de 
görüşmelere başladık.”

“Turizme hizmet veren 
havalimanları diğerlerine göre 

daha hızlı toparlanacak”

Sani Şener, Almatı 
Havalimanı’nın operasyonlarını 
mayıs başında devralmalarıyla ci-
rolarına iki ayda 5,5 milyon avro 
katkı yaptığını, 6 aylık konsolide 
Faiz, Amortisman ve Vergi Ön-

cesi Karlarının (FAVÖK) yüzde 
23’ünü oluşturduğunu söyledi.

Yurt dışında işlettikleri hava-
limanları arasında en hızlı topar-
lanmayı da yılın ilk altı ayında iç 
hatta 2019’un yüzde 50 üstüne çı-
kan ve dış hatta da 2019’un yüzde 
44’ü seviyesine gelen Almatı’nın 
sağladığını anlatan Şener, “Alma-
tı ile inorganik bir büyüme yap-
tık. Organik olarak Almatı Hava-
limanı olmadan karşılaştırırsak, 
geçen yıl 2019’un yüzde 30’u 
kadar yolcu geldi. Almatı’nın ka-
tılmasıyla ağustos ayında yolcu 
trafiğimiz Ağustos 2019’un yüzde 
74’ünü yakaladı.” dedi.

Şener, salgın sürecinin sek-
töre etkilerinden de bahsederek, 
kendilerinin Türkiye’de salgının 
başladığı geçen yılın mart ayında 
çalışan ve yolcuların güvenliğini 
sağlamayı önceliklendirdiklerini 
ifade etti.

Havacılığın, küresel ölçekte 
regüle bir sektör olduğunu, bu 
nedenle yeni düzenlemelere çok 
hızlı adaptasyon sağladıklarını 
aktaran Şener, şöyle devam etti:

“Şu karmaşa halen gideril-
medi. Uçuşlara ve sınırların açı-
lıp kapanmasına ülkelerin kendi 
sağlık komiteleri karar veriyor. 
O yüzden ülkeler arası bir stan-
dart getiremedik. Bir ülkede iki 
aşılı olmanız gerekiyor, bir ülke 

bir aşıyı kabul ederken diğerini 
geçerli saymıyor, bir başka ülke 
otelde karantina istiyor. Geçen 
süreyle birlikte bu kuralların 
bir standarda oturacağına ve bu 
sağlandıkça da yolcu sayımızın 
artacağına inanıyorum. Kısıtla-
malar kalktığında geri dönüşün 
hızlı olacağını biliyoruz. Tam 
toparlanma için küresel ölçekte 
üzerinde anlaşılan kurallar ve sis-
temlerin oturması gerekli. İş için 
seyahat eden yolcu sayısının to-
parlanmasının biraz daha zaman 
alacağına, turistik yolculukların 
ise çok daha hızlı toparlanacağı-
na inanıyoruz. Bunu Antalya gibi 
turizm ağırlıklı havalimanlarında 
da gördük. Dolayısıyla bölgesel 
trafiğe ve turizme hizmet veren 
havalimanları, büyük aktarma 
merkezlerine göre daha hızlı to-
parlanacak.”

“Salgın döneminde hava-
cılık sektörü olarak çok iyi iş 

çıkardık”

Şener, bu yıl aşılama oranları-
nın artması, seyahat yasaklarının 
ve karantina uygulamalarının 
kademeli kalkmasıyla sektörün 
toparlanmaya başladığına de-

ğinerek, “Sektör açısından hem 
salgının olmaması hem de çok iyi 
geçmesi açısından genelde 2019 
referans alınır. Genel olarak bak-
tığımızda sektör şu anda 2019’un 
yüzde 55’i seviyesinde. Ulusla-
rarası kurumların tahminlerine 
göre sektör 2019’un yüzde 80’ini 
2022’de yakalayacak. Küresel öl-
çekteyse yolcu trafiğinin 2019’u 
yakalaması ise 2023-2024’ü bula-
cak.” ifadelerini kullandı.

Salgın nedeniyle tarihinin en 
derin krizini yaşasa da havacılık 
sektörünün büyümesini sürdü-
receğini vurgulayan Şener, insan-
ların ve ürünlerin yer değiştir-
mesinin durmayacağını, artarak 
devam edeceğini söyledi.

Şener, TAV Havali-
manları’nın hedefindeki yurt dışı 
operasyonları hakkında da şu bil-
gileri verdi:

“Afrika ve Balkanlar’da da ta-
kip ettiğimiz, hatta baya ilerledi-
ğimiz ve müracaat edip yeterlilik 
aldığımız, ihaleler var. Şunun da 
altını çizmek lazım; hiçbir za-
man finansal veya operasyonel 
kapasitemizin üzerinde bir bü-
yüme peşinde koşmuyoruz. Çok 
sağlıklı büyümemiz lazım. Yurt 
dışı projelerimizden iyi giden ve 
gitmeyenler var. Baktığımızda 
esas konu ülkelerin yerel yöne-
timleri ve sağlık otoritelerinin 

verdiği kararlar. Örneğin Suudi 
Arabistan’daki Medine Havali-
manımız halen çok az miktarda 
yolcu kabul ediyor, çünkü daha 
sınırları tam olarak açmadılar. 
İnşallah yakında açılırsa orası 
da iyi gidecek. Tunus’ta bir sürü 
olaylar oldu ama yavaş yavaş ora-
sı da açılıyor.

Gürcistan, Kazakistan, Leton-
ya ve Hırvatistan’da operasyonlar 
iyi gidiyor. Bütün buralara bak-
tığımızda bir sorun görmüyoruz 
ama tam açılışı 2022-2023 gibi 
bekliyoruz. Türkiye’de hem ku-
rallara uyma hem de yolcuların 
geliş-gidişini sağlamak açısından 
Türk Hava Yolları (THY) çok iyi 
toparlandı, çok iyi iş yaptı. Şir-
ketler uçmamak için direnirken, 
THY her bir tedbiri alarak uçtu. 
Bu bizim havalimanlarımızı da 
destekledi. İyi bir koordinasyonla 
bu işi götürdük. Öyle bir what-
sApp grupları kurduk ki; hem 
devletin üst düzey bürokratları 
hem özel sektörün üst düzey yö-
neticileri aynı grupta bilgi paylaş-
tık ve paylaştıkça da ciddi karar-
lar aldık. Ben salgın döneminde 
havacılık sektörü olarak çok iyi iş 
çıkardığımızı düşünüyorum.”

“Şu anda iştiraklerden halka 
arzı planlanan yok”

Sani Şener, borsada işlem 
gören bir holding olarak halka 
açıldıkları 2007’den bu yana her 
yıl kurumsal yönetim notu en 
yüksek üç şirket arasında yer al-
dıklarını vurgulayarak, “Salgının 
en fazla vurduğu sektörlerden 
biri olması nedeniyle yatırımcı-
lar bizim hisselerimizden kaçtı ve 
otomatik olarak hisse fiyatlarımız 
düştü. Bizim 2019’da hisselerimi-
zin yüzde 85’i yabancıların elin-
deydi, bu oran yüzde 60’a kadar 
düştü. Yabancılar ciddi oranda 
çıktı. Salgının hafifl emesi ve seya-
hatlerin tekrar başlamasıyla hisse 
fiyatımız eski seviyelerine geldi. 
Bu konuda çok mutluyuz. Mesela 
ben Almatı’nın henüz satın alın-
dığını zannetmiyorum. Almatı’yla 
birlikte organik büyümemiz daha 
da devam edecek. Bu büyümeyle 
(hisse fiyatlarımızın) daha da iyi 
olacağına inanıyorum. Bundan 
sonra geriye dönüş değil, ileriye 
doğru her şeyin iyi olacağına ina-
nıyoruz.” diye konuştu.

Şu anda iştiraklerden halka 
arzı planlanan olmadığı bilgisini 
de veren Şener, teknoloji tarafı-
nın çok önem kazandığını, TAV 
Teknoloji’nin kendi yönettikleri 
dışında 30 civarında havalima-
nında daha iş yaptığını kaydetti.

Şener, küresel ekonomi ek-
seninin doğuya doğru kaydığını, 
Türkiye’nin de bu gidişte önemli 
bir noktada bulunduğuna dikkati 
çekerek, “Türkiye’nin jeopolitik 
konumu, ‘Doğuya geçişin köp-
rüsü’ olarak önemli bir yerde. 
Türkiye’nin çok genç ve eğitim-
li bir nüfusu da var.Bunlar çok 
önemli avantaj. Bundan sonra 
her şeyin iyiye gideceğine inanı-
yoruz.” değerlendirmesinde bu-
lundu.

AA / Belgin Yakışan Mutlu 

Orta Asya’da Almatı ile hızlanan TAV, 
Afrika ve Balkanlar’a odaklandı

TAV Havalimanları İcra Kurulu Başkanı Sani 
Şener, Kazakistan’da Almatı Havalimanı’nın Orta 
Asya’daki ilk operasyonları olduğunu, bölgedeki 
yeni yatırım fırsatlarını değerlendireceklerini be-
lirterek, “Halihazırda Orta Asya’da diğer ülkelerle 
de görüşmelere başladık. Afrika ve Balkanlar’da da 
takip ettiğimiz, hatta baya ilerlediğimiz ve müracaat 
edip yeterlilik aldığımız ihaleler var.” dedi.

Здесь 
может 
быть 
ваша 

реклама



13

13

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

8 октября  2021 № 37Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
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Сканированные 
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Цена за 
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Район/село

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

«ПОРТРЕТ НЕЗАСТРАХОВАННО-
ГО»: КТО НЕ ПЛАТИТ ЗА ОСМС 
И «ВЫПАДАЕТ» ИЗ СИСТЕМЫ
На очередном заседании Общественно-

консультативного совета при Фонде социального меди-
цинского страхования обсудили новые подходы по охва-
ту граждан социальным медицинским страхованием. На 
1 сентября 2021 года численность застрахованных казах-
станцев составляла около 15,7 млн. человек или 82,6% 
населения страны.

На заседании ОКС за-
меститель председателя 
Правления Фонда Илияс Му-
хамеджан доложился по во-
просу вовлечения населения 
в систему ОСМС, также пред-
ставил «портрет» незастра-
хованного – это наёмные 
работники, плательщики ЕСП, 
кто чаще всего «выпадает» 
из системы, и граждане, во-
обще не делавшие взносы на 
ОСМС. 

Так, по состоянию на 1 сен-
тября численность застрахо-

ванного населения составляет около 15,7 млн. человек (82,6% населения, 
согласно статистическим данным). Из них 11,2 млн. составляют предста-
вители льготных категорий, взносы за которых платит государство. Более 
5,5 млн. застрахованных составляют наёмные работники. Свыше 1,4 млн. 
граждан – это индивидуальные предприниматели и работающие по дого-
ворам ГПХ. 

Как показывает анализ, вне системы ОСМС оказываются плательщики 
ЕСП (больше трети от числа всех незастрахованных). Не сделав оплату 
своевременно (ЕСП можно платить только за текущий и будущий месяцы), 
они теряют свой статус застрахованных. 

Еще примерно 30% незастрахованных приходится на наёмных работни-
ков. Частая причина в том, что работодатели уклоняются от оплаты взносов 
и отчислений либо производят оплату с опозданием, тем самым нарушая 
права своих работников. Однако, по его словам, данные постоянно меняют-
ся, поскольку в следующем периоде за этих лиц взносы могут не поступить. 
Среди причин – работник уволился или ушел в отпуск без сохранения за-
работной платы, гражданин забыл своевременно оплатить ЕСП или взнос в 
качестве самостоятельного плательщика, представитель льготной катего-
рии потерял льготный статус и не сделал оплату самостоятельно, переход 
граждан из одной категории плательщиков в другую и т. д. 

При этом Фондом ежемесячно анализируется информация о последнем 
статусе плательщиков в системе ОСМС и на ее основе формируется пред-
полагаемый портрет незастрахованного лица в каждом регионе. 

В этом направлении в регионах запланированы мероприятия с департа-
ментами государственных доходов и акиматами (проведение совместных 
встреч с работодателями). Также необходимо отметить важность получения 
статуса для работников, которые трудоустроились недавно и еще не застра-
хованы, так как у них имеется задолженность за период до трудоустройства. 
В случаях необходимости оказания плановой медицинской помощи, прохож-
дения диагностических процедур, скринингов, госпитализации, отсутствие 
статуса создает трудности. Поэтому работодатели должны разъяснять эти 
нюансы вновь прибывшим сотрудникам, отмечает И. Мухамеджан. Еще при-
мерно четверть незастрахованных граждан (около 800 тыс. граждан) никогда 
не платили взносы за ОСМС. По их идентификации и вовлечению в систему 
ОСМС проводится масштабная работа с привлечением участковых служб 
медицинских организаций, органов государственных доходов, социальных 
служб и акиматов, в том числе при проведении подворовых обходов. 

Таким способом выявляются самозанятые, выехавшие на постоянное ме-
сто жительства в другой регион или за пределы Казахстана, умершие, лица, 
не проживающие на территории обслуживания поликлиники и прибывшие 
на постоянное место жительства из других регионов, но не прикрепленные 
к медорганизации региона проживания. Также выявляются лица, которые 
могут быть включены в льготные категории. Отдельно проводится работа 
по актуализации сведений об обучающихся студентах по очной форме. Про-
водятся встречи разъяснительного характера во всех учебных заведениях 
регионах и на регулярной основе им направляются информационные мате-
риалы.

Наряду с тем, постоянно при взаимодействии с госорганами проводится 
актуализация сведений по лицам, освобожденным от уплаты взносов в Фонд, 
в их отраслевых информационных системах. В ходе своего доклада спикер 
обозначил предложения Фонда по вовлечению всех групп общества в реа-
лизацию реформы медицинского страхования. Среди них – создание при 
акиматах постоянно действующих групп, которые будут заниматься вопро-
сами населения по получения статуса застрахованных в системе ОСМС. 

«В состав групп необходимо включить всех представителей местных ис-
полнительных органов, Фонда медстрахования, медорганизаций, неправи-
тельственных организаций и волонтеров. Рассмотрение реальных кейсов 
считаем необходимым проводить еженедельно, с выработкой решения про-
блемы, соответствующих поручений и установлением сроков», – подчер-
кнул Илияс Мухамеджан. 

Фонд предлагает усилить роль местных исполнительных органов в во-
влечении населения в систему ОСМС, повысив ответственность Управле-
ний здравоохранения регионов и медорганизаций в части своевременности 
и полноты предоставления населению медпомощи в системе ОСМС. 
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Стрелец
Звёзды обе-

щают Стрельцам 
перемены. Это 
может отразиться 
на многих людях с 

положительной стороны. Кто-
то получит предложение соз-
дать семью, сменить жильё 
и работу. Некоторым людям 
эти перемены будут жизненно 
необходимы, поэтому приго-
товьтесь. 

Козерог
Вас ведёт сила 

путеводной звезды, 
не упустите свой 
шанс изменить 
свою жизнь в по-
ложительную сторону. Есть 
шанс найти избранника, с ко-
торым у вас будет преданная 
любовь и понимание. Вам так 
необходимо, чтобы кто-то со-
грел вашу душу и счастье. 

Водолей
Сейчас у Водо-

леев будет благо-
приятный период 
во всех смыслах. 

Новые знакомства, общение 
с нужными для вас людьми 
будет иметь долгосрочные 
перспективы и деловые пред-
ложения. Прекрасное само-
чувствие показатель того, что 
у вас много энергии. 

Рыбы
Благоприятный 

период для реали-
зации всех постав-
ленных планов и задач. Лич-
ные отношения будут сейчас 
очень продуктивными и пора-
дуют обоих партнёров. Смот-
рите за здоровьем и своим 
ближайшим окружением.

Лев
Сейчас Львам 

нужно по максимуму 
сосредоточиться на 

своём деле. Запрещено сидеть 
сложа руки. Сейчас так не прой-
дёт. У вас получится много осу-
ществить на работе и в других 
сферах жизни. Вас ожидают хо-
рошие тёплые встречи либо но-
вое знакомство, которое многое 
изменит в вашей судьбе. 

Дева
Гороскоп на не-

делю с 11 по 17 
октября 2021 года 
уверен – у Дев гармоничный 
период для духовного роста. 
Завершение недели раскроет 
большие возможности для экс-
тремального отдыха, раскры-
тия творческого потенциала и 
самовыражения. В вас будут 
преобладать такие важные 
черты, как: уравновешенность, 
целеустремлённость, соблюде-
ние традиций и правил. 

Весы
У Весов этот 

период доста-
точно благопри-
ятный для актив-

ного отдыха. Но присутствует 
одно «но»: есть риск быстро 
утомиться, или испытать не-
достаток энергии. Но не стоит 
беспокоиться. Просто старай-
тесь больше временить отдать 
на отдых и не закидывать себя 
большим пластом работы. 

Скорпион
У Скорпионов 

сейчас будет много 
общения, приятных 
встреч, а также но-
вых знакомств. Возможно, в 
вашей жизни возникнет какой-
то важный для души человек. 
Он поможет сильно изменить 
обычный образ жизни. Не стоит 
сомневаться в человеке, с кото-
рым вы сейчас познакомились. 

Овен
Д о в о л ь н о 

бла го творный 
период у Овнов, 

чтобы провести его для себя 
и своего здоровья. Гимнасти-
ка, йога, танцы, прогулки на 
свежем воздухе, общение в 
приятной компании – это и 
многое другое вам просто не-
обходимо, чтобы сохранить 
свою энергию. 

Телец
Тельцам надо 

отказаться от 
всяческих ново-
введений. Следите за своим 
здоровьем, вам сейчас нель-
зя простужаться, иначе можно 
заболеть ещё серьёзнее. Бу-
дут удачно складываться от-
ношения, а вы будете сейчас 
красивы, приветливы и при-
влекательны. 

Близнецы
Прекрасный 

период для тех 
Близнецов, кто за-
хотел заключить 
брак или уже дав-

но находится в семейных от-
ношениях. Есть вероятность, 
что вам не хватает любовных 
приключений. Возможно, что 
в понедельник необходимо 
будет решать важные вопро-
сы в личной жизни. 

Рак
У Раков благо-

приятный период 
для общения. Вы 
будете особенно 
любезны и гостеприимны. От-
личное время для гостей и 
приёмов или примите пригла-
шение на вечеринку. Обще-
ние с близкими для вас людь-
ми принесёт массу приятных 
моментов, хотя не всё то, что 
вы услышите сейчас, будет 
ценным и полезным. 

Всем удачи!

c 11 по 17 октября 2021 года 

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà

Если вам кажет-
ся, что-то надо ме-
нять в этой жизни, 
то вам не кажется!
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6+ – для детей, достигших 6 лет

Пришло время поздравлять – 
Тебе сегодня шестьдесят!
Добрых слов не пожалеем,
Тебя поздравим с юбилеем!
Долгих лет тебе желаем,
Удачей их сопровождаем!

Пусть она во всём поможет,
Болезни пусть не потревожат!
Пусть здоровье будет крепче,
А каждый шаг даётся легче!
Пожелаем крепких нервов
И во всём решений верных!
Пусть душа твоя всегда
Будет весела и молода!

С наилучшими пожеланиями: мама Сабира, дяди 
Таир, Нухри, Баттал и Алы, тёти Дурия и Сабира, 
братья, сёстры, супруга, дети, зятья, снохи, племян-
ники, племянницы и внуки

От всей души поздравляем 
Темраза 

Магадиевича ОСМАНОВА 
с юбилеем!

Нашему юбиляру – 
60 лет! 

Это солидный возраст для со-
лидного мужчины. Пускай вокруг 
него всегда царят мир, гармония и 
прекрасное настроение.

Желаем имениннику крепкого 
здоровья и неиссякаемой жизнен-
ной энергии. 

Оставайся всегда таким же жизнерадостным, активным и                
веселым на долгие годы. 

С юбилеем, наш дорогой и любимый Темраз Магадиевич!

Факты о деньгах
Индейцы Южной и Центральной Америки некогда использовали в каче-

стве денег какао бобы и табачные листья.
У большинства народов во всём мире наиболее распространённой заме-

ной денег является домашний скот.
На Древней Руси до появления металлических денег валютой при торгов-

ле со странами Востока выступали шкурки куницы, от которых впоследствии 
и произошло название монеты «куна».

В Древнем Китае в качестве денежного эквивалента раковины моллюсков 
каури использовались ещё около 4000 лет назад (интересные факты о Древ-
нем Китае).
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